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ВСТРЕЧИ И ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

 

 

Встреча с российским политиком и государственным деятелем Дмитрием 

Рогозиным 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 14 августа встретился с 

российским политиком и государственным деятелем Дмитрием Рогозиным.  

"Рад встретиться сегодня и обсудить весь комплекс вопросов, который 

накопился за это время. И зная Вас как человека деятельного, не могущего где-

то там в стороне быть от главных событий не только в регионе, но и в мире, 

откровенно говоря, готов способствовать тому, чтобы Ваши опыт и знания 

пригодились во благо наших общих идей, которые мы вместе с Вами 

разделяем, и притом давно. У нас единое Отечество, и во имя этого мы с Вами 

просто должны работать. У Вас много идей. Знаю об этом. Готов весь 

потенциал Беларуси, научно-практический, который есть, для этого 

использовать. Если это будет выгодно для нас, для вас. Ну и в целом для 

нашего единства Беларуси и России", - сказал Глава государства. 

В свою очередь Дмитрий Рогозин обратил внимание, что его 

командировка в Беларусь будет недолгой, но продуктивной. Он поблагодарил 

Александра Лукашенко за возможность встречи. "Я здесь в Минске нахожусь в 

короткой рабочей поездке. Будут встречи сегодня с представителями 

промышленности Республики Беларусь, моими старыми друзьями, с которыми 

мы никогда не теряли наши добрые отношения. Я сегодня буду вести с ними 

переговоры по ряду проектов, которые связаны прежде всего с работой нашего 

научно-технического центра. И Вам сегодня об этом расскажу. Думаю, что это 

интересные вещи", - подчеркнул он. 

Александр Лукашенко в начале встречи заметил, что в последнее время 

Дмитрий Рогозин "полностью исчез с радаров, только в СМИ скупые заметки и 

сообщения". 

"Как работал, так и работаю. В другом качестве, но с гораздо большим 

потенциалом возможностей и учета тех колоссальных перемен, которые 

происходят в мире технологий. Сегодня Вам об этом доложу", - сказал 

Дмитрий Рогозин, который ранее на протяжении нескольких лет руководил 

госкорпорацией "Роскосмос", а прежде занимал ряд других ответственных 

постов, включая работу в правительстве Российской Федерации, военно-

промышленную и дипломатическую сферы. 

president.gov.by 

 

Генерал-майор Владислав Будик освобожден от должности начальника 

главного организационно-мобилизационного управления  

Генерал-майор Владислав Будик освобожден от должности начальника 

главного организационно-мобилизационного управления – заместителя 

начальника Генерального штаба Вооруженных Сил Республики Беларусь  и 

уволен с военной службы в запас по возрасту с правом ношения военной 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-rossiyskim-politikom-i-gosudarstvennym-deyatelem-dmitriem-rogozinym
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формы одежды и знаков различия. Соответствующий Указ 14 августа подписал 

Президент Беларуси Александр Лукашенко. 

president.gov.by 

 

Приветствие участникам XI Московской конференции по международной 

безопасности 

Президент Беларуси Александр Лукашенко направил приветствие 

участникам XI Московской конференции по международной безопасности. 

«За прошедшее десятилетие такие встречи и общение в формате 

многостороннего диалога по приоритетным направлениям обеспечения 

глобальной и региональной безопасности стали очень востребованы и 

актуальны. Они позволяют обменяться профессиональными мнениями, 

комплексно оценить динамику во всех регионах земного шара, сверить 

повестку дня по ключевым проблемам сохранения мира, - отметил Президент. - 

Текущая международная обстановка остается беспрецедентно напряженной. 

Обострились практически все известные вызовы и угрозы. Дискредитировано 

международное право в сфере контроля над вооружениями. Нарастают риски 

применения оружия массового уничтожения, включая провокации с 

использованием ядерных и биологических средств поражения». 

Глава государства констатировал, что информационные войны, 

киберпреступления стали мощным фактором экономической и национальной 

нестабильности для всех без исключения государств. 

Сегодня новым видом оружия, подрывающим систему международных 

торгово-экономических связей, выступают различного рода ограничительные 

меры и санкции, которые из инструмента принуждения к миру и безопасности 

превратились в комплексную угрозу глобального масштаба. 

«На этом фоне, оставаясь последовательным сторонником обеспечения 

мира и безопасности, выполняя ранее взятые на себя международные 

обязательства, Республика Беларусь вместе с партнерами, а также в рамках 

Союзного государства Беларуси и России прикладывает максимум усилий для 

укрепления взаимодействия в борьбе с транснациональными вызовами и 

угрозами различного характера. Размещая тактическое ядерное оружие на 

белорусской территории, мы адекватно реагируем на ускоренную 

милитаризацию Восточной Европы и рост военной активности США и НАТО. 

Вместе с тем это не отменяет мирные инициативы, выдвигаемые белорусской 

стороной в интересах перезапуска диалога по вопросам европейской и 

глобальной безопасности на равных условиях во благо всей планеты - нашего 

общего дома», - подчеркнул белорусский лидер. 

Обращаясь к участникам конференции, Александр Лукашенко выразил 

уверенность, что очередная встреча в Москве послужит тесному укреплению 

сотрудничества между государствами и народами, станет значимым этапом на 

пути построения новой системы международной безопасности.  

president.gov.by 

 

https://president.gov.by/ru/events/vladislav-budik-osvobozhden-ot-dolzhnosti-nachalnika-glavnogo-organizacionno-mobilizacionnogo-upravleniya
https://president.gov.by/ru/events/privetstvie-uchastnikam-xi-moskovskoy-konferencii-po-mezhdunarodnoy-bezopasnosti
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Встреча с губернатором Томской области Российской Федерации 

Владимиром Мазуром 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко 15 августа встретился с 

губернатором Томской области 

Российской Федерации Владимиром 

Мазуром. 

"Я искренне рад приветствовать 

Вас на белорусской земле. Одним из 

перспективных сибирских партнеров 

для нас является Томская область. Значительный ресурсный, промышленный, 

туристический, интеллектуальный потенциал региона представляет для нас 

огромный интерес", - заявил Президент. 

В прошлом году объем торговли между сторонами вырос на 47% и 

составил без малого $23 млн. Положительная динамика наблюдается и в этом 

году: за первое полугодие рост еще почти на 30%. 

"Но абсолютно очевидно, что это крайне мало. Товарооборот может и 

должен быть как минимум в два-три раза больше. Точек роста предостаточно", 

- обратил внимание Глава государства. 

Одной из традиционных основ экономического сотрудничества между 

Беларусью и Томской областью является экспорт в российский регион 

сельскохозяйственного сырья. И не только солода, заметил Александр 

Лукашенко (за первое полугодие Беларусь экспортировала этой продукции в 

Томскую область на $2,35 млн). 

В 2022 году начались поставки аминокислот Белорусской национальной 

биотехнологической корпорацией. "Этот продукт, вы знаете, жизненно 

необходим в животноводстве, и с учетом различного рода давления на нас и 

санкций Запада очень важно, что и здесь мы уходим от внешней зависимости, - 

сказал Президент. - Как мне докладывают, для Томска и области также 

актуальным является вопрос модернизации городского электрического 

транспорта. Знаю, что у вас широко эксплуатируются белорусские 

троллейбусы. Мы готовы обеспечить всей линейкой требуемой техники, в том 

числе трамваями, автобусами и электробусами". 

Потребность Томской области в лифтовом оборудовании как для 

новостроек, так и по программам замены лифтов может полностью 

удовлетворить "Могилевлифтмаш", предложил Глава государства. 

За последние годы Томская область добилась весомых успехов в 

аграрном секторе. При этом Беларусь вносит свою, пусть и скромную, лепту в 

данный процесс: ее тракторы и комбайны эффективно работают на полях 

российского региона. 

"Полагаем, что наш опыт и качественные технологии также могли бы 

быть востребованы вами в животноводстве, растениеводстве, а также 

строительстве молочно-товарных и зерносушильных комплексов. Мы готовы 

поделиться технологиями возделывания и переработки льна-долгунца. Ваш 
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край, как и вся Беларусь, является в этом плане флагманом", - отметил 

белорусский лидер. 

Более 60% территории Томской области занято лесами, в регионе также 

колоссальные запасы торфа. Александр Лукашенко подчеркнул, что это 

богатство надо не только эффективно использовать, но и суметь сберечь, в 

особенности от участившихся в последние годы пожаров. Белорусская сторона, 

по словам Президента, готова поделиться наработками в производстве 

лесозаготовительной, пожарной и аварийно-спасательной техники, машин для 

добычи торфа. 

Томская область входит в тройку лидеров национального научно-

технологического рейтинга России, а город Томск именуют студенческой 

столицей. Между учреждениями образования Беларуси и Томской области 

действуют 25 договоров о сотрудничестве, выполняется ряд совместных 

научно-исследовательских проектов. 

"Однако, полагаю, потенциал взаимодействия в образовании и науке 

далеко не раскрыт. Мы должны грамотно, рационально использовать 

высочайшие компетенции друг друга, - подчеркнул Глава государства. - 

Хорошим примером такой интеллектуальной кооперации может стать 

реализация вашими учеными совместно с нашей Академией наук и компаниями 

проекта по производству транзисторов аэрокосмического и специального 

назначения, что весьма актуально". 

"Убежден, вместе нам под силу создавать самые передовые технологии, 

устраняя нашу зависимость, России и Беларуси, от Запада", - добавил 

Александр Лукашенко. 

"Хочу подчеркнуть, мы абсолютно открыты к предметному разговору по 

всем направлениям сотрудничества. Вы можете быть абсолютно уверены: если 

мы пообещаем что-то и договоримся о чем-то - белорусы обязательно это 

исполнят. Я заверяю Вас, что наши договоренности будут выполнены на 100 и 

даже больше чем на 100 процентов", - заверил Александр Лукашенко. 

president.gov.by 

 

Александр Лукашенко подписал Указ о повышении пенсий с 1 сентября 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 15 августа подписал Указ № 

259 "О повышении пенсий". 

Указом предусматривается перерасчет трудовых пенсий и их повышение 

с 1 сентября 2023 года в среднем на 5%. 

В сентябре на выплату пенсий будет направлено Br1,7 млрд, из которых 

Br72 млн - дополнительные расходы в связи с повышением согласно Указу. 

president.gov.by 

 

Встреча с Министром обороны КНР Ли Шанфу 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 17 августа встретился с 

членом Центрального военного совета, Государственного совета, Министром 

обороны Китайской Народной Республики генерал-полковником Ли Шанфу. 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-gubernatorom-tomskoy-oblasti-rossiyskoy-federacii-vladimirom-mazurom
https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukashenko-podpisal-ukaz-o-povyshenii-pensiy-s-1-sentyabrya
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В начале встречи Глава государства тепло приветствовал Ли Шанфу в 

Беларуси, назвав его самой медийной персоной во всем мире. "Я не зря начал 

этот разговор о том, что Вы самая медийная персона сегодня в мире, потому 

что Вашу активность, активность Китайской Народной Республики по 

продвижению своих интересов, основных идей по мироустройству сегодня 

слышит весь мир. Основные идеи нынешнего и грядущего - перспективного 

мироустройства Китайской Народной Республики и Беларуси - совпадают 

абсолютно. Мы это с вами демонстрируем на протяжении последних трех 

десятков лет", - сказал Александр Лукашенко. 

"Мы абсолютные сторонники 

многополярного мира, территориальной 

целостности и единства сложившихся 

после Второй мировой войны границ и 

территорий. Мы за невмешательство во 

внутренние дела государств. Словом, вся 

та палитра, на которой основана 

внешнеполитическая деятельность Китая, 

присуща и нашему руководству. Вы должны знать, что мы всегда на 

протяжении более чем 30 лет поддерживали Китай во всех его устремлениях, 

потому что считаем внутреннюю и внешнюю политику Китайской Народной 

Республики абсолютно справедливой, нацеленной на мирное разрешение 

всяких споров и конфликтов", - подчеркнул белорусский лидер. 

"К сожалению, не по нашей вине, мир сегодня абсолютно нестабилен. 

Проходят очень мощные турбулентные события в мире. И нам приходится быть 

сильными. Потому что так сложилось, что силу всегда уважают. В нашей 

политике мы основываемся на сильной экономике, мощной дипломатии. И я 

очень вам благодарен за вашу поддержку в сфере военно-технического и 

военного сотрудничества. Мы в этом плане прежде всего опираемся на наших 

друзей. И прежде всего Российскую Федерацию и Китай", - заявил Александр 

Лукашенко. 

Он отметил, что нынешний визит первый для Ли Шанфу в Беларусь. 

"Надеюсь, не последний. Очень важен для нашей Беларуси", - сказал 

Президент. 

"Все наше сотрудничество, а оно очень значимое (мы его не скрывали ни 

от кого), ни в коем случае не будет направлено против третьих стран. Нам это 

не нужно. Нам нужно обезопасить свои государства и свои народы", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Александр Лукашенко отметил, что у него с Председателем КНР Си 

Цзиньпином сложились добрые и дружеские отношения: "Я безмерно уважаю 

своего друга. Мы давно знакомы с ним. Я очень прошу Вас передать от имени 

белорусского народа самые теплые и добрые пожелания ему, его семье за все 

то, что Китай в последнее время сделал для Беларуси". 

Он также попросил передать добрые пожелания супруге лидера КНР Пэн 

Лиюань. 



7 

В свою очередь Ли Шанфу от имени Председателя КНР передал 

Александру Лукашенко наилучшие пожелания и теплое приветствие. Он 

отметил большие успехи в развитии Беларуси и роль в этом Главы 

белорусского государства. "Позвольте выразить искреннее и глубокое уважение 

за Ваш высокий вклад в обеспечение мира и развитие во всем мире", - сказал 

Министр обороны Китая. 

Он напомнил, что в начале года состоялся государственный визит 

Президента Беларуси в Китай, в ходе которого главы государств достигли 

важных договоренностей по дальнейшему укреплению двустороннего военного 

сотрудничества, включая военную сферу. "Целью моего визита в Беларусь 

является именно реализация важных договоренностей на уровне глав 

государств и дальнейшее укрепление двустороннего военного сотрудничества", 

- сказал Ли Шанфу. 

president.gov.by 

 

Интервью украинской журналистке Диане Панченко 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко дал интервью украинской 

журналистке Диане Панченко. 

Отвечая на вопрос журналистки, 

Глава государства сказал, что войны в 

Украине нужно и можно было 

избежать: "Нужно и можно (было 

избежать войны. - Прим.). В любой 

момент. И сейчас ее можно 

остановить, и тогда ее можно было избежать". 

Александр Лукашенко отметил, что в свое время фактически находился в 

эпицентре этих событий и способствовал коммуникации между Президентом 

Украины Петром Порошенко и Президентом России Владимиром Путиным: 

"Бегал между Порошенко и Путиным. Тот скажет чего-то - я еду к Порошенко; 

Порошенко чего-то - я к Путину. Поэтому я был в курсе всех вопросов". 

Президент напомнил, что по Минским соглашениям необходимо было 

законодательно оформить особый статус отдельных районов Донецкой и 

Луганской областей и провести там местные выборы: "Вам абсолютно 

откровенно говорю то, чего вы не знаете и никто не слышал. Мы обсуждали эти 

вопросы с Порошенко, с Путиным. Не втроем, а по отдельности. Но мне 

запомнился разговор с Путиным. Я ему говорю: "Слушай, хороший вариант. А 

почему бы нет? Для того чтобы постепенно в течение года-двух-трех эта 

территория не была спорной и прочее, как это тогда было". 

Однако тогдашний Президент Украины Петр Порошенко отказался 

проводить эти выборы. "Порошенко мне так говорит: "А чего я проведу 

выборы? Они будут проходить под контролем России". Я ему говорю: "Петро, 

ну хорошо, этот год, якобы, они будут проходить под контролем России. Это 

же мы можем договориться, оговорить. И я им предложил: я проведу там 

выборы, я буду делать так, как вы договоритесь - Путин, Порошенко. А я уже 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-ministrom-oborony-knr-li-shanfu
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буду проводить, как вы решите. Порошенко отказался. Путин был на все 

согласен", - рассказал Глава государства. 

По словам Александра Лукашенко, если бы тогда это реализовали, то все 

было бы тихо и спокойно. На соответствующих территориях ходила бы 

украинская гривна, и в целом регионы и граница с Россией были бы под 

контролем Украины. 

"Донбасс вернулся бы в Украину на правах автономии", - уточнила Диана 

Панченко. 

"Фактически. Но он (Петр Порошенко. - Прим.) боялся, что там выберут 

не тех, - подтвердил Президент. - Я вам говорю откровенно, что там разговор 

такой был. - Ну, хорошо, не тех - в этом году. Но ты здесь закрываешь границы. 

Это внутри все Украины. Не тех выбрали. Люди же выбрали. На следующий 

год выберут тех. Вот такой шел разговор. И тогда надо было решить этот 

вопрос. Более того, Минские соглашения. Договорились же обо всем. Надо 

было соблюдать эти Минские соглашения. Но они не соблюдались. И, я 

понимаю, что никто их и соблюдать не собирался". 

Отвечая на уточняющий вопрос, а собиралась ли Россия выполнять 

Минские соглашения, Александр Лукашенко сказал: "Сто процентов. Вы ее не 

можете упрекнуть, что она не собиралась. У вас нет фактов для этого. А то, что 

Украина не выполнила Минские соглашения, - куча фактов". 

В интервью Президент также ответил на вопрос касательно начала 

Россией специальной военной операции в феврале 2022 года. Глава государства 

в прежних заявлениях и интервью уже неоднократно рассказывал о том, как 

развивались события, и теперь напомнил о некоторых фактах. Он напомнил, 

что недавно "казуистично высказался", предложив спросить у Владимира 

Зеленского, почему российские войска пересекли границу Беларуси и Украины 

в районе Чернобыльского региона. 

Александр Лукашенко напомнил, что в то время, еще до 24 февраля, 

когда Россия начала СВО, в Беларуси проходили обычные плановые 

белорусско-российские учения. Подобные маневры поочередно проводятся на 

территориях двух государств. "Мы видели, какая ситуация складывается даже 

не на границе Беларуси и Украины, даже не на границе России и Украины. Мы 

видели, что на Западе у нас творится со стороны Польши, Литвы, Латвии. 

Помните этот миграционный кризис, к которому мы практически не имели 

никакого отношения, - отметил Президент. - Они толпами шли и через 

украинскую территорию. Но этому не придавали такого значения, как на 

границе Беларуси и Польши. Помните эти драчки и так далее. И мы понимали, 

что нас начинают втягивать, вовлекать, провоцировать". 

"Закончились учения. Российские войска начали выводить с территории 

Беларуси, которые были на учениях. Технику грузить. Это были восточные 

регионы - войска фактически с Дальнего Востока. Начали выходить", - 

напомнил Глава государства. 

При этом Беларусь в отношении Украины всегда веля себя очень 

достойно, подчеркнул Александр Лукашенко, что нельзя сказать об Украине в 

отношении Беларуси. "Нас обвиняют в том, что мы тут способствовали началу 
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войны. Да нет, война уже шла. И вы ее развязали. Украинцы ее развязали - эту 

войну против Беларуси. Экономическую войну прежде всего. Вы на южном 

направлении объявили нам блокаду. Вы не пускали наши самолеты раньше, чем 

это сделали европейцы? Вы наши грузы не пропускали. А потом вообще 

тысячи вагонов с минеральными удобрениями, которые мы грузили здесь, в 

одесском порту, арестовали", - сказал Президент. 

Напомнил он и историю с захваченными в Украине белорусскими 

дальнобойщиками, из которых несколько человек убили. Белорусской стороне 

после неоднократных предупреждений пришлось провести операцию по 

освобождению более 70 человек. "Вы даже не заметили, что мы их забрали. 

Только когда показали в Минске, вы увидели это. То есть мы вели себя очень 

аккуратно. Мы не совершали никаких актов против вас ни экономических, ни 

политических, ни дипломатических", - отметил Александр Лукашенко. 

"А почему Путин через Киев начал выводить войска на Дальний Восток - 

задайте Зеленскому этот вопрос. Он вам ответит быстрее. Но обвинять меня в 

том, что Путин через Киев поехал во Владивосток… Ну, можете у Путина 

спросить", - предложил Глава государства. 

Диана Панченко отметила, что очень хотела бы спросить Владимира 

Зеленского, но тот не настолько открыт к общению, как Президент Беларуси. 

"Ну, он такой открытый был. Чего ж сейчас закрылся? Пусть он 

украинцам ответит на вопрос. Ко мне вы претензий не можете предъявить. Ни 

одного белоруса там из нашей армии не было. Мы эту границу не пересекали. А 

вот вы нас спровоцировали", - подчеркнул белорусский лидер. 

Он напомнил, что задолго до 24 февраля 2022 года у границы на 

территории Украины разместили четыре украинских подразделения, которые 

были в основном вооружены ракетными комплексами "Точка-У". "Мы их 

отслеживали - наша разведка. Подошли, потом сняли, грубо говоря, брезент - 

укрытия с ракет. Потом развернули ракеты в боевое положение. Потом 

повернули против нас. И нам пришлось во время этой операции российской 

иметь дело с ними. Россияне их уничтожили в первую очередь", - отметил 

Александр Лукашенко. И в связи с этим он задал риторический вопрос, зачем 

украинской стороне было предпринимать эти действия. 

Главу государства спросили, были ли за последний год споры между ним 

и Президентом России относительно Украины. 

Александр Лукашенко рассказал, что во время общения, обсуждая тот 

или иной вопрос, главы государств высказывают разные точки зрения: 

"Допустим, сейчас много разговоров о мире: "Что делать?" Мы высказываем 

разные точки зрения по этому поводу. Есть тема - мы ее обсуждаем. И не то, 

как некоторые пытаются на Западе это представить, так называемые 

оппозиционеры, что Лукашенко "лег под Путина", делает, что он сказал. 

Слушайте, тот, кто меня знает, прекрасно понимает, что это невозможно. С 

моим характером, с моим подходом. Были времена, когда у нас искрило так, 

что…" 
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Диана Панченко также поинтересовалась, чего стоило Президенту 

Беларуси "восемь лет не признавать Крым", хотя Президент России 

теоретически мог на этом настаивать. 

"Нет, никогда не настаивал", - парировал белорусский лидер. 

Александр Лукашенко пояснил, что такая его позиция была связана не с 

вопросами какой-то выгоды. "Это ничего не давало. Мы с Крымом 

сотрудничали и сотрудничаем. Они приезжали к нам, просили у нас еще по тем 

временам определенной помощи - автобусы, автомобили, еще чего-то. Мы им 

продавали. И нас руководство Украины потом упрекало, что наши там 

автобусы. Слушайте, в нашем мире что угодно можно продать и так далее. Но 

мы это не скрывали. Ни Абхазию, ни Крым. Не потому, что я вот героически 

восемь лет стоял на своем. Да нет, просто с точки зрения практической в этом 

не было необходимости", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко напомнил, как он и Владимир Путин собирались 

посетить Крым. "Это была моя инициатива, - подчеркнул Президент Беларуси. - 

Я ему говорю: "Слушай, Владимир Владимирович, ну давай. Я в Крыму давно 

не был, наш санаторий (там. - Прим.)". И в целом, отметил Президент, он в 

прежние годы всегда с удовольствием бывал в Крыму, в Украине, любовался 

местными красотами и с большим уважением относится к людям в Украине, 

включая западные регионы. 

Глава государства напомнил, что у него есть в том числе украинские 

корни. "Это личное. Я очень люблю и любил Украину. Я помню, у меня 

старший сын был маленьким еще, я сел в автомобиль и проехал по трассе 

Ленинград - Одесса. В Одессу ездил. Останавливался на полях и смотрел на эту 

красотищу. В советские времена. Я искренне люблю эту страну и этих людей", 

- сказал Президент. 

Он отметил, что хорошо относится даже к так называемым западенцам, 

которых считают более националистично настроенными: "Они, когда я 

директором сельхозпредприятия работал, каждый год ко мне приезжали 

зарабатывать. Зерно им нужно было. Потому что в Карпатах особо не 

вырастишь. Такие трудяги! Я всегда в пример ставил. Им всегда в два раза 

больше отвозил зерна на своем транспорте туда, в Западную Украину, чем они 

зарабатывали". 

"Величайшее уважение к этим людям. И к западным в том числе, чтобы 

вы знали, - сказал Александр Лукашенко. - И Крым. Вот я туда ездил. И с 

любовью всегда относился к Украине. И до сих пор точно так отношусь. Как бы 

из меня там не лепили не Батьку, а какую-то сволочь. Пройдет время, люди во 

всем разберутся". 

Президент Беларуси в интервью украинской журналистке рассказал, что 

Президент России Владимир Путин думает по поводу событий в Украине и 

переживает ли в связи с этим. 

"Последний разговор был. Опять затронули ситуацию. И как-то в сердцах 

уже, долго мы сидели вместе (в последний раз мы встречались с ним в Питере, 

потом Валаам и так далее), он сидит и говорит: "Плохо, что мы столкнулись - 

два народа. И вы (Беларусь. - Прим.) вовлечены. Ну славяне!" И он говорит так 
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задумчиво (сдаю информацию): "Никто ж не думал там подчинять, порабощать, 

лишать независимости Украину. Нам это не нужно было. Но надо же было себя 

вести соответствующим образом и нам проблем не создавать", - рассказал 

Александр Лукашенко. 

"Слушайте, а мне ему нечем возразить. Хотя обычно мы спорим, 

возражаем друг другу. А чего возразить? Я, наоборот, его поддержал, - заявил 

Президент. - Понимаете, вот так вот обычный разговор, ни с того ни с сего. 

Никто же не собирался там лишать независимости. Ну зачем себя так вели? А я 

видел, как себя вели, начиная с Леонида Даниловича Кучмы (второй Президент 

Украины. - Прим.). Я уникальный для вас человек - 30 лет я видел все, что 

происходит, и имел отношение к этим событиям. Все начиналось, к сожалению, 

с Леонида Даниловича Кучмы". 

Журналистка поинтересовалась, что Александр Лукашенко думает по 

поводу продвигаемого в Украине тезиса об имперских амбициях Владимира 

Путина и утверждений, что он якобы сошел с ума. 

"Нет. То, что Путин не сошел с ума, это я вам сто процентов могу сказать. 

Что там имперские какие-то замашки, я этого не наблюдал. Но сам думаю, что 

у руководителей больших государств всегда грудь распирает. Я действительно 

так, как человек, могу думать. Это относится и к Соединенным Штатам 

Америки. Что, не так? Там вообще не измерить то, чего они хотят. И то, что они 

творят. Россия - огромная империя, что там говорить? Конечно, это 

накладывает свой отпечаток на характер человека. Болтовня полная, фейк, 

выдумки, что из Путина "прет". Особенно сейчас", - ответил Александр 

Лукашенко. 

Говоря о каких-то внутренних переживаниях Президента России, 

белорусский лидер отметил, что какими бы близкими друзьями они ни были, 

все равно Владимир Путин возглавляет одно государство, а он - другое. "Чужая 

душа потемки, как говорят у нас и у вас. Я не могу сказать в деталях. Но то, что 

он переживает в связи с этими событиями, - ситуация непростая. Как человек 

абсолютно адекватный, опытный, который, анализируя, пытается заглянуть 

вперед, просчитывает. У него жизнь такая была. Он человек, считай, военный. 

У него жизнь и работа была, где надо было просчитывать много наперед. Он 

действительно просчитывает. Но он никогда, я уверен, никогда не просчитывал, 

что вот надо поработить кого-то… Потом Украина, потом Беларусь, еще что-то. 

Чепуха это", - уверен Глава государства. 

Александр Лукашенко также отметил, что Владимир Путин очень 

осторожный человек: "Он с бухты-барахты ничего делать не будет. И он 

сделает шаг, потом долго-долго будет маяться и смотреть, стоит ли сделать 

второй шаг. Поэтому то, что он за 10 шагов что-то предпринял бы, минуя 

девять, понимаете, напав на Украину, - это ерунда. Шаг за шагом шел. А эти 

шаги видны". 

В этой связи Президент напомнил о своем разговоре с Президентом 

Украины Владимиром Зеленским в первые дни войны. "Мы с ним 

разговаривали долго. Пылил, пылил он… Я говорю: "Знаешь, Володя, мы 

спорить по телефону не будем. Но запомни: война в твоем государстве, не 
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сегодня-завтра с тебя спросят, почему у тебя на твоей земле идет война, почему 

ты не предотвратил эту войну, как бы ни было сложно, - сказал Александр 

Лукашенко. - А войну предотвратить можно было. Можно. Потому что я был 

между вами и Россией все время и видел эту возможность. Самая яркая 

иллюстрация - это встреча здесь нормандской четверки. Все, договорились. 

Давайте, коль договорились, будем в этом направлении действовать. Почему не 

делаем?" 

Глава государства заявил, что до начала специальной военной операции 

России в Украине он с Президентом России Владимиром Путиным не обсуждал 

возможность такого развития событий. Тем не менее российский лидер за 

несколько дней до 24 февраля 2022 года озвучил просьбу в адрес союзника. 

"Вы видели по телевизору его выступление (после начала СВО. - Прим.). 

Я тоже. Это первое. У нас не было никогда разговора. Вот прямо в канун 

военных действий, что война начнется. Я вам клянусь, что у нас не было 

разговора о том, что Россия будет совершать какие-то действия против 

Украины. Единственное, за несколько дней мы с ним встречались у него в 

загородной резиденции и обсуждали ситуацию, которая сложилась, - рассказал 

Александр Лукашенко. - Он мне дословно сказал (впервые тоже об этом вам 

говорю): "Слушай, Саша, ты знаешь, такая ситуация, если, не дай бог, что 

случится, ну, мы союзники… " Конечно, союзники, все знают наши договоры: 

против России кто-то воюет - мы вступаем в войну, против Беларуси - они 

вступают в войну, у нас единая армия фактически здесь создана. "Если вдруг 

что случится… (слова Владимира Путина. - Прим.)". Я говорю: "Слушай, что 

может случиться?" - "Ну, всякое может быть. Ты прикрой меня, пожалуйста". 

Глава белорусского государства напомнил, как он в первые дни после 

начала специальной военной операции сделал заявление, что Беларусь не 

ввязывается в этот конфликт, так как мало чем может помочь, а Россия и так 

способна справиться с кем угодно. "Но стрелять русским в спину мы не 

позволим. Помните эту фразу? Это было связано с просьбой Путина: "Ты 

прикрой меня, пожалуйста". Он опасался, скорее всего, удара в спину с Запада". 

Александр Лукашенко рассказал, как на самом деле развивались военные 

события вокруг Киева в начале российской специальной военной операции в 

начале 2022 года. 

"Вопрос действительно был нескольких дней. Если бы россияне заняли 

Киев, вы представляете, какая бы это была у вас война? Война бы уже 

закончилась", - отметил Александр Лукашенко. 

Журналистка обратила внимание, что в Украине принято считать, что 

Зеленский защитил Киев и что украинская армия отразила вторжение 

российских войск. 

"Слушайте, сказка и не больше того. Но все это создано, наверное, СМИ 

и самим Зеленским, чтобы показать свой героизм, - отреагировал Глава 

белорусского государства. - Я, опять же, оказался между Путиным и 

некоторыми силами в Киеве, которые уже согласились, как немцы говорят, 

"хендэ хох". Для того, чтобы выжить. И у меня с Путиным был в связи с этим 

разговор. И Путин мне говорит: "Ты знаешь, это (взять столицу город Киев.- 
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Прим.) можно сделать немедленно, мгновенно, но погибнет огромное 

количество людей". 

Александр Лукашенко рассказал, что украинские войска выводили на 

улицы не только танки, но и реактивные системы залпового огня. При этом 

прятались за детские сады, школы, больницы, другие социальные объекты. 

"Как, говорит, воевать по-военному с ними. Вот, говорит, проводим точечную 

операцию. Мы на окраине Киева, мы не можем бить, как они, без разбора. То 

есть он переживал за то, что придется там воевать так, что на месте школы этой 

ничего не останется", - поделился подробностями белорусский лидер. 

Он отметил, что точно так украинская сторона действовала и в 

Артемовске (Бахмуте), что подтверждают бойцы ЧВК "Вагнер". 

"И вот у меня с Путиным был разговор. Он говорит: "Ну как ты будешь 

бить в Киеве по ним, если они там спрятаны за школой и детские сады?" Почти 

дословно я вам передаю разговор. То есть опасения. Другой бы ему сказал: 

"Слушай, война идет. Если начал войну - воюй". И он правду сказал, когда 

сказал: "Мы еще и не начинали", - отметил Президент Беларуси. 

"Не буду говорить о причинах. Вы, наверное, знаете, войска России, 

которые были на окраине Киева, ушли оттуда. И никакой Зеленский там ничего 

не отражал. Путин потом отвел эти войска. Как же он (Зеленский. - Прим.) 

защитил? Он что, разбил армию российскую там? Нет. Поэтому зря он себе 

приписывает этот подвиг, которого там не было. Путин отвел эти войска от 

Киева, - подчеркнул Александр Лукашенко. - Да он сидел в погребе в это время, 

Диана. Зеленский твой сидел в это время в погребе. Он никого и ничего не 

отражал. А военные видели, чем это закончится". 

"Я Володю Зеленского часто критикую. Его неопытность, вот эта вот 

какая-то экспрессивность, характер такой. Знаете, чем он всегда занимался. Это 

сыграло свою роль. Но ведь беды, я же не зря сказал, они начинались еще с 

Леонида Даниловича (второго Президента Украины Леонида Кучмы. - Прим.). 

Когда не было определенного курса: и туда, и сюда, и это сделаем, и это", - 

сказал Глава государства. 

Александр Лукашенко вспомнил, как после конституционного 

референдума в Беларуси проходила его встреча с Президентом России Борисом 

Ельциным и Президентом Украины Леонидом Кучмой: "Леонид Данилович там 

что-то начал говорить про Украину, а Ельцин говорит: "Слушай, Александр 

Григорьевич, ну помоги ты ему сделать нормальную Конституцию и 

референдум провести. Я говорю: "Ну, если всерьез, я готов подключиться". 

По словам Главы белорусского государства, вместе с украинскими 

специалистами был разработан проект Конституции. "Он более, так скажем, 

демократичный был, нежели у нас и в России. Но примерно что-то похожее. 

Вот этого раздрая, как сейчас в Украине или тогда, не было бы. Эта 

Конституция была подготовлена. Социологические опросы свидетельствовали 

о том (мы не скрывали, что я был в это вовлечен), что украинцы бы за это 

проголосовали. Но время шло, ни черта не делали, - констатировал Глава 

государства. - А почему? А, говорит (Леонид Кучма. - Прим.), Рада не утвердит 

эту конституцию. А я ему говорю: "Слушай, ты же еще не вносил в Раду". Ну и 
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потом, а какая Рада пойдет против народа? Это ж референдум, ты провел бы ее 

на референдуме, принял и в Раду бы положил". 

"То есть и такой был вариант. Вот оттуда все началось. Кучма, потом 

Ющенко, потом Янукович… Все это накапливалось. И на неопытного 

абсолютно не политика, человека чуждого этой политике, - на Володю 

Зеленского это все свалилось. Но ты (даже в кино открыто - слуга народа) 

обещал, ты видел эти проблемы: олигархи, ворье, жулики. И ситуацию вокруг 

Украины. Красивейшей, богатейшей страны. Ты это все видел. Ты взвалил на 

свои плечи - тащи. Не по Сеньке шапка!" - сказал Президент Беларуси. 

"Так что тут не только Зеленского надо винить. Да, он виноват, что он не 

справился в этой ситуации. А кому было легче? Что, Путину было легче, когда 

он стал Президентом? Или белорусам было легче? У нас вообще ничего не 

было. Ни денег, ничего. Нас кинули. Мы "зайчики" рисовали, помните?" - 

добавил Глава государства. 

Александр Лукашенко в интервью прямо ответил на вопрос, кто виноват 

в сложившейся ситуации в регионе и в частности в связи с событиями в 

Украине. 

Глава государства напомнил, как развивались события в Украине при 

разных президентах. Был шанс не допустить войны, но он не был использован, 

и пришедший к власти неопытный Президент Украины Владимир Зеленский, 

подталкиваемый Западом и прежде всего США, не справился с ситуацией. 

"А ответственность России есть в этом?" - спросила журналистка. 

"А как же? Конечно. Россия ответственна за все. И за развал Советского 

Союза, когда там драчка происходила на личностном уровне в том числе. 

Сейчас рассказывают: "Ну, Советский Союз развалился бы все равно. И 

хорошо, что вот так распался, крови было немного". А сколько у нас сейчас 

кровищи! По всему периметру прошлись эти войны. Еще неизвестно, чем это 

закончится. Поэтому Россия была основным государством, которое склеивало, 

держало, отвечало - правопреемница Советского Союза. Конечно, и Россия 

виновата. Все мы виноваты. И Россия, и Беларусь, и Украина и так далее и тому 

подобное", - прямо ответил белорусский лидер. 

"У Порошенко был шанс все повернуть. У Зеленского в том числе. Ты 

новый человек, ты ни при чем. Что-то случилось - ну давай, сядь, подумай, как 

лучше для своего государства, для своего народа. Ну чего ты сейчас эту войну 

ведешь?" - сказал Александр Лукашенко. 

Президент предрекает исчезновение Украины как государства, если 

сейчас не остановиться и не сесть за стол переговоров. 

"Сейчас Россия перемелет вас там. Живую силу и технику. Уже тех 

мотивированных, идеологически настроенных нациков, как их называли, 

нацменов, крепких этих людей идеологически нет. Они все погибли уже. Кто 

здесь воюет уже? Тех, кого вы на улицах поймаете и сюда привезете. Они не 

подготовлены. Ну и немного военных. Они не справятся с этой машиной. 

Россия перестроилась. У России сегодня на фронте новейшее оружие. Уже 

беспилотников хватает. Уже совсем другая армия. И самое опасное - они имеют 

250 тыс. добровольческий корпус. Россия имеет 250 тыс., которые сейчас 
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подготовлены и в резерве. На фронте сейчас у россиян меньше", - заявил 

Президент Беларуси. 

По его словам, российские войска "сидят в обороне" не потому, что не 

могут наступать. "Не нужно. А вы идете, понимаете, как обколотые и 

выпившие. Вы идете наперевес, как в кино немцев показывают. Идете на эти 

баррикады, но вы не доходите даже, это мы видим, до минных полей. Вас 

просто уничтожают тысячами. У вас 45 тыс. человек за время контрнаступа 

погибло и калеками ушли оттуда. Потери у вас на фронте один к восьми", - 

сказал Александр Лукашенко. 

Президент продолжил: "Вот они вас тут перемелют, а потом сделают то, 

чего вы больше всего боитесь и руководство (Украины. - Прим.). Они вас 

отрежут на Молдову, на Приднестровье. Что вы будете потом делать?" 

С другой стороны "поляки руки потирают, подталкиваемые 

американцами". "Они у вас отрежут запад (Украины. - Прим.). У вас останется 

клочок (территории. - Прим.), если останется. Вот что с вами будет? И 

государства, как Украины, нашего с вами государства, не будет. Родной земли 

нашей - вашей и моей", - подчеркнул белорусский лидер. 

Журналистка спросила, предрешенная ли это история. 

"Если вы сейчас не остановитесь, это будет. Если сейчас вы не сядете за 

стол переговоров. Россия предлагает это. Вы не хотите. Не хотите - не надо. 

Мощи России хватит. И никакой Запад вам в этом отношении не поможет. Надо 

взять голову в руки и действовать еще исходя из реалий. Но действовать в 

интересах вот этой огромной красивой территории. Запад уже начинает 

понимать, что ничего не будет. Даже с помощью Запада Украина не сможет 

выдержать", - ответил Глава государства. 

"Очень многие люди начинают реально давать оценку Зеленскому. 

Поэтому он и мечется. Назначать выборы (когда они у вас там - через год-два 

будут) или, пользуясь военным положением, отсрочить их. То есть очень 

неоднозначно. И далеко не факт, что Зеленский выиграет эти выборы, хотя вы 

ему там клепаете 90% рейтинга. Чепуха полная. Скажу вам, если выборы 

пройдут в ближайшее время, кто-то из военных (победит. - Прим.). Буданов там 

или еще кто-то станет Президентом. Кто-то из военных, но не он (не Зеленский. 

- Прим.)", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства отметил, что Запад в лице прежде всего США с 

помощью военных действий в Украине стремится ослабить Россию и поставить 

ее на колени. При этом интересы Украины не учитываются. "Ведь лучшие люди 

погибают там. Украина теряет практически все. Украине это не надо", - 

отметил белорусский лидер. 

"Украине нет. Зеленскому?" - задала уточняющий вопрос журналистка. 

"Да, вы правильно подчеркиваете. Украина - это не Зеленский, а 

Зеленский - это не Украина. Зеленскому… Ну слушайте, он - "герой". Он в 

маечке разъезжает по всему миру с трезубцем и демонстрирует свой героизм. А 

они умеют подхваливать на Западе. Помните, как Горбачева: " Горби, Горби, 

Горби!" И Советский Союз развалился. Точно так происходит и с ним: "Ах, 

Зеленский! Ах, герой!" Ты герой какого романа, чьего ты романа герой? Ты 
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герой их романа, но не украинского народа", - подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

Глава государства уверен, что народ в Украине, одурманенный 

пропагандой, в конечном итоге разберется в ситуации. "Это же так не будет 

продолжаться. Я тоже наблюдаю за общественным мнением в Украине. И не с 

позиции ваших социологических опросов, а с позиции мнения людей, - сказал 

он. - Все больше понимают, что Зеленский должен, скажем мягко, найти выход 

из этой ситуации. Чтобы не гибли ребята здесь. Матери какая разница, как это 

будет, чтобы сохранить жизнь своего ребенка. Неважно, каким способом и 

методом. Но надо сохранить жизнь не только свою, но ребенка сберечь своего. 

Какой патриотизм, о какой Родине и прочее можно говорить, когда на кону 

жизнь твоего ребенка?" 

"Поэтому начинает народ трезветь в Украине. И все больше требуют и 

тех, кто сбежал, - миллионы человек: "Мы хотим домой вернуться. Почему 

идет война?" Ваши олигархи, это уж я точно знаю, им уже надоело это все. Они 

хотят миллиарды свои сохранить и зарабатывать здесь деньги. А война не дает. 

Какие инвестиции, если идет война?" - отметил Президент. 

Таким образом, только США выгодно, чтобы продолжалась война. "А 

чего там, славянские народы дерутся друг с другом, ну и пусть убивают друг 

друга. Им это выгодно. Таким образом, ослабив Россию, подберемся с этой 

стороны к Китаю. Вот так они рассуждают. Зеленский в эту игру играет. Но это 

закончится тем, что государство Украина - цветущее, красивейшее, богатейшее 

по своим природным ресурсам - перестанет существовать", - отметил 

белорусский лидер. 

"Исходя из всех моих контактов в последнее время в течение этого года (а 

они были разными), должен вам сказать: не надо говорить, что Запад хочет 

(продолжения войны в Украине. - Прим.). Да, они пока пляшут под дудку 

американцев. Но Западная Европа - немцы, французы, другие, кроме англичан, 

конечно, - те жестко под Америкой, - им не надо уже эта война. Их большие 

люди говорят, что война не в Америке, а война в нашем доме", - сказал Глава 

государства. 

"Войну надо заканчивать. Европейцы абсолютно на это настроены, но 

пока выполняют команды. Там 15 "Леопардов" (дают Украине. - Прим.). Но 

неохотно технику отдают военную", - констатировал белорусский лидер. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что Запад уже нельзя назвать 

"единым коллективным цементом". "Они сигналы эти до вашего Президента - 

Зеленского - доводят. Зеленский уперся. Почему он уперся? Потому что сзади 

главный патрон - это Соединенные Штаты Америки. То есть Европа уже 

потихоньку начинает дрейфовать. Общественное мнение в Европе в ведущих 

странах очень плохое по отношению к этой войне. Уже все больше и больше 

людей высказываются против. Потому что на своих кошельках в том числе 

чувствуют вред этой войны. Американцы нет - они на этом наживаются. И они 

Зеленского в этом плане поддерживают. Поэтому нет единства европейцев и 

Зеленского в плане продолжения войны", - сказал Президент. 
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По его словам, как только американцы захотят и дадут Зеленскому такой 

сигнал, он пойдет на мирные переговоры. "А как иначе? Не будет поставок 

оружия через Жешув и другие пункты пропуска, значит, войны не будет", - 

заметил Глава государства. 

Почему США в определенный момент могут дать такой сигнал? На этот 

вопрос Александр Лукашенко дал следующий ответ: "Потому что они поймут, 

что Украина не победит. Она проиграет. А если Украина проиграет 

окончательно и удастся россиянам продвинуться, ну, тогда проиграет весь 

Запад. Поэтому им надо в нужный момент дать сигнал: "Садитесь за стол 

переговоров". 

"Переговоры должны начаться без предварительных условий. Это 

классика любой дипломатии. Я так считаю. Надо сесть за стол переговоров и 

обсуждать все. И Крым, и Херсон, Запорожье, Донецк и Луганск. Все там надо 

обсуждать. Но за столом переговоров. Садимся, вырабатываем повестку дня. 

Как обычно это бывает. Перечень вопросов. Можно вернуться к тем вопросам, 

которые тогда были выработаны (в ходе ранее состоявшихся раундов 

переговоров, три из которых прошли в Беларуси и один в Турции. - Прим.). 

Притом Россия готова была обсуждать все вопросы", - сказал Глава 

государства. 

"Конечно, Россия никогда в жизни не пойдет на то, чтобы, как вы 

говорите, вернуть Крым. Этого не будет. Я пока сомневаюсь, что и здесь - на 

востоке - можно о чем-то договориться. Но Россия готова на любую тему 

разговаривать. Я вам точно говорю. Готовы на любую тему разговаривать и 

обсуждать любую тему. Но вы (в Украине. - Прим.), подталкиваемые 

американцами, этого пока не хотите. Не понимаете, что ценнее человеческой 

жизни ничего нет. А у вас в сутки при активных боевых действиях полторы 

тысячи человек гибнут", - добавил Александр Лукашенко. 

В адрес Главы государства прозвучал вопрос, говорил ли ему Президент 

России Владимир Путин, при каких обстоятельствах он будет считать, что цели 

СВО для России выполнены. 

"Вы знаете, мы в таком духе с ним не обсуждали тему, но смею высказать 

свою позицию. Цели СВО на сегодняшний день уже выполнены. Украина 

никогда не будет так агрессивно себя вести в отношении России после 

окончания этой войны, как это было до войны. Украина будет другая. Во-

первых, у власти будут люди более осторожные, умные, хитрые, если хотите. 

Толковые люди. Которые будут понимать, что соседи от Бога, с ними надо 

выстраивать отношения", - сказал Президент. 

"Я уверен. И под дудку плясать американцев будущая Украина не будет. 

Я так понимаю. Абсолютно убежден, что так думает и Путин. Я думаю, что он 

так понимает этот процесс. Это большой урок не только для Украины - то, что 

происходит, - но и для России в том числе. И для нас, для всего мира. Это 

большой урок. И уроки мы из этого извлекаем. И Россия в том числе", - 

подчеркнул белорусский лидер. 
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Глава государства ответил на вопрос журналистки, который касался 

тезиса о все возрастающей ненависти между народами, в частности украинцев 

по отношению к русским. 

"Все это виделось, скорее всего, высказываю свою точку зрения, не так. 

Сегодня мы поумнели, извлекая уроки на сегодняшний день из этих событий. 

Да, все, о чем вы сказали, это имеет место. Мы обозлили народы. Более того, 

нам кажется непримиримой позиция украинцев, россиян. Да и белорусы тут 

вовлечены в это", - сказал Глава государства. 

Александр Лукашенко отметил, что в этой связи всегда приводит пример 

зверств, которые творили фашисты в годы Великой Отечественной войны. "Но 

зарубцевались раны. Советский Союз имел хорошие отношения с Германией. И 

Украина, и Беларусь, которую практически исполосовали, стерли с лица земли, 

выстроила отношения с Германией. Почему мы не выстроим (отношения с 

Украиной после окончания военного противостояния. - Прим.)? Выстроим. Но 

к этому надо идти", - подчеркнул белорусский лидер. 

"Если мы будем об этом говорить, но идти к этому не будем, вряд ли мы 

что-то сделаем. К этому нужно идти. И первый шаг - сесть за стол переговоров. 

Ну, первый день будем смотреть друг на друга, как звери. А потом все-таки 

начнем разговаривать. Так же было в Гомеле, в Беловежской пуще, в Стамбуле 

(речь о состоявшихся раундах российско-украинских переговоров в 2022 году. - 

Прим.). Так было. Начиналось так, что искрило, да еще как! Огонь полыхал! А 

потом начали обсуждать конкретные вопросы. Но американцы сказали Володе 

Зеленскому: "Стоп, воюем!" - сказал Президент. 

Он уверен, что только за столом переговоров можно найти развязки 

ситуации, и делать это надо с участием всех вовлеченных сторон и сильных 

мира сего. "Не так, как в Саудовской Аравии собрались (переговоры о мирном 

урегулировании в Украине, которые прошли в начале августа текущего года с 

участием ряда стран. - Прим.). И России там нет. Это что за переговоры и 

разговоры? О чем вы договариваться решили за спиной у главного 

действующего лица? То есть те, кто вовлечен. Те, кто чувствуют, что они там 

должны быть за столом переговоров, они должны быть", - подчеркнул 

Александр Лукашенко. 

Во время интервью Глава государства заявил, что Беларусь должна быть 

обязательно вовлечена в переговоры о мире в Украине. 

В июне секретарь Совета национальной безопасности и обороны 

Украины Алексей Данилов заявил, что переговоры уже готовятся, при этом он 

не исключил участия белорусской стороны в переговорном процессе. "Это 

такое завуалированное приглашение вам для участия в этих переговорах, если 

они состоятся?" - поинтересовалась журналистка у Главы государства. 

"Это не ко мне вопрос. Надо Данилова спросить", - сказал Александр 

Лукашенко. 

При этом Президент отметил, что слушал это заявление. "Мы граничим с 

Украиной, мы фактически "соагрессоры", как принято у вас и на Западе 

говорить. Естественно, там есть наши интересы, и наша позиция должна быть 

слышна. Поэтому я не исключаю, что Беларусь (на каком уровне - это не 
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обсуждается сегодня) обязана, должна быть вовлечена в переговорный 

процесс", - заявил Глава государства. 

По его словам, это принесет только положительный эффект. "Поэтому 

вполне возможно", - добавил Президент. 

Александр Лукашенко рассказал о контактах белорусской стороны со 

спецслужбами Украины и темах, которые затрагивались на этих переговорах. 

"Что касается - идут переговоры, не идут… Конечно, идут. Мы 

встречались с представителями ваших властей, наверное, раз пять", - отметил 

Александр Лукашенко. 

"Когда в последний раз?" - уточнила Диана Панченко. 

"Последний раз - несколько месяцев назад. После того как от имени ГУР 

(Главное управление разведки Министерства обороны Украины. - Прим.) шли 

эти переговоры. Темы - вовлеченность в перспективе Беларуси в войну, будет 

Беларусь воевать, не будет на стороне России с севера. И много других 

вопросов", - ответил Президент. 

Он также заметил, что украинскую сторону в последнее время волнуют и 

вопросы потенциального применения ядерного оружия, размещения в Беларуси 

ЧВК "Вагнер". 

"Вопросы эти накапливались. Но мы имели эти контакты, мы 

разговаривали. Мы не против. И сейчас есть предложения продолжить этот 

диалог: "Давайте встретимся в Стамбуле или в Эмиратах". Я говорю: "Ребята, 

вы чего, с ума сошли? Мы же граничим с вами, пожалуйста - приезжайте в 

Брест, куда хотите - в Гомель, Мозырь, в любое место, в Минск, и мы будем 

разговор с вами организовывать. Чего вы нам предлагаете куда-то ехать, в 

Турцию или в Эмираты? Хорошие страны, мы не против. Но мы здесь можем 

вести переговоры", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

"Дальше Зеленский заметил какую-то угрозу тем, кто организовывал эти 

переговоры (так называемая политическая конкуренция), запретил им вести 

этот диалог. Знаем, что по линии специальных органов, спецслужб, в том числе 

и военных, с россиянами ведутся эти переговоры в Украине. И доводятся 

позиции: России - Украины, Украине - России. Контакты с нами и контакты с 

ними, с Россией, у украинцев есть. Есть основа для этих переговоров. Давайте 

будем разговаривать. Но политики ваши доиграются до того, что не Путин, не 

Россия - военные Украины свергнут эту политическую элиту во главе с 

Зеленским. Вот посмотрите. Потому что военные видят бесперспективность 

того, что там происходит", - заявил Глава государства. 

Журналистка спросила у Президента, есть ли такие обстоятельства, при 

которых Беларусь может полноценно вступить в войну в Украине. 

"Если вы, украинцы, не переступите нашу границу, мы никогда не будем 

в этой войне участвовать. В этой горячей войне, - ответил Александр 

Лукашенко. - Но помогать России мы будем всегда - это наши союзники. Вы 

знаете, что и боевое слаживание, и подготовка, и боеприпасы, оружие, и прочее 

- вам 55 стран помогают. А России вот так открыто помогает только Беларусь". 
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Диана Панченко в свою очередь заметила, что в Украине часто можно 

услышать, что Владимир Путин склоняет Президента Беларуси к тому, чтобы 

вовлечь страну в войну. 

"Глупость полная. Знаете почему? Потому что это ничего не даст. 

Дополнительно 70 000 войск ничего не дадут, ничего, - подчеркнул Глава 

государства. - У них хватает живой силы и техники. Поэтому вовлекать 

Беларусь... Что это даст? Вот вы мне скажите, что это даст, если мы начнем 

воевать против Украины? Ничего". 

Во время интервью Диана Панченко напомнила о недавнем заявлении 

Александра Лукашенко касательно возможных планов принятия Украины в 

НАТО по частям и передаче части ее земель Польше. 

"Западная Украина отойдет Польше?" - поинтересовалась журналистка 

мнением Президента. 

"Думаю, что нет. Думаю, что сами украинцы не позволят. Зеленский к 

этому идет: вы же там приняли какое-то решение, что польские то ли 

полицейские, то ли госслужащие уже чуть ли не приравниваются к 

украинским", - сказал Александр Лукашенко. 

"Информационное поле под это прогревают. К этому готовят", - заметила 

Диана Панченко. 

"Да, вот это я слышу. Более того, уже в Польше подразделения созданы - 

военное подразделение помощи Украине. Если они зайдут, вы их уже не 

выдворите, потому что за спиной Польши стоят американцы. Ну вот, будет 

польская территория. Почему не принять их в НАТО? Это уже будет польская 

территория. Они к этому подведут. Поэтому все к этому готовится. И вы, 

журналисты, об этом первыми сказали. То, что мы, политики, только видеть 

начинали, вы об этом сказали. Поэтому идет эта подготовка. Для нас это 

неприемлемо, как и для россиян. Для того чтобы не раздробить Украину и по 

частям куда-то не всунуть, надо вот здесь прекратить и сделать так, чтобы 

сохранить эту целостность Украины. А потом разговаривать. Понимаете, вот 

это надо прежде всего. Это вам надо, украинцам", - подчеркнул Глава 

государства. 

"Нам надо. Нам нужен мир, всем нужен мир", - согласилась журналистка. 

"Угроза может быть одна - агрессия против нашей страны. Если со 

стороны Польши, Литвы, Латвии начнется агрессия против нашей страны, мы 

ответим мгновенно всем тем, что у нас есть. Понимаешь, что у нас кое-что есть. 

И удар будет неприемлемый, - заявил Александр Лукашенко. - Мы не 

соревнуемся с ними. Польша, Литва, Латвия - за ними НАТО стоит. Мы, 

конечно же, понимаем: силы несоизмеримы. Но мы нанесем для них 

неприемлемый удар, и они получат неприемлемый ущерб, урон. Вот на чем 

базируется наша концепция безопасности". 

"Ядерное оружие, которое находится в Беларуси, действительно не будет 

применено, если против нас не будет агрессии. Если только против нас будет 

совершен акт агрессии, нападение на Беларусь, мы не будем медлить, ждать и 

прочее. Мы применим весь арсенал нашего оружия для сдерживания. Почему? 

Беларусь не Россия, чтобы наблюдать, ждать чего-то. От Бреста до 
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Владивостока далеко, а у нас этот кусок земли можно захватить за месяц, и 

ничего не останется. Поэтому мы не будем медлить и наблюдать. Как только 

агрессия против нас, мы согласно плану (а планы я публично утвердил, но, 

конечно, не рассказал об этих планах конкретно, какие они будут) ответим 

мгновенно всем тем, что у нас есть. И ядерное оружие мы завозили не для того, 

чтобы кого-то напугать. Да, ядерное оружие - это сильный сдерживающий 

фактор. Но это тактическое ядерное оружие, не стратегическое. Поэтому мы 

применим его мгновенно, как только против нас будет агрессия", - еще раз 

подчеркнул Президент. 

Вместе с тем Глава государства обратил внимание, что белорусы не 

безумцы и не хотели бы применять ядерное оружие. Если против страны не 

будет совершаться агрессия, этого никогда не случится. 

"И не исключается применение ядерного оружия при таких условиях 

против Украины?" - уточнила журналистка. 

"Против Украины, если она совершит агрессию против нас, - и не только 

ядерное оружие (будет применено. - Прим.). У нас кое-что есть, кроме ядерного 

оружия. И мы не будем вас предупреждать, что если вы перейдете красные 

линии, то мы по центрам принятия решений нанесем удар. Это будет сделано 

без предупреждения. Поэтому вы нас не трогайте. Мы вас не трогаем, и вы нас 

не трогайте. Это касается меньше всего Украины. Это касается прежде всего 

тех безумцев на Западе, которые там уже готовятся", - отметил Александр 

Лукашенко. 

Глава государства в интервью заявил, что не видит обоснований тому, что 

новая мировая война возможна. Он отметил, что события в Украине стали 

уроком и показали, что допустить столкновения военных блоков нельзя. 

"Украина показывает, что это страшное дело. И война НАТО с Россией и 

Беларусью - это мировая война с применением ядерного оружия. Просто так не 

обойдется, как в Украине. Поэтому этого надо избежать. Запад, знаю точно, 

очень не хочет ядерной войны. Потому что выжить никому не удастся: Россия - 

первая страна по запасам ядерных боеголовок, примерно столько же в 

Соединенных Штатах Америки. Вовлечены будут все, горячо будет. Поэтому 

никто не хочет умирать, все хотят жить хотя бы так, как живем, и надеяться на 

лучшее. Даже сейчас я не вижу обоснования тому, что эта война возможна", - 

сказал Александр Лукашенко. 

Диана Панченко рассказала, что в Украине активно разгоняется тезис о 

том, что после событий с ЧВК "Вагнер" власть в России слаба. "Путин, 

цитирую, уже не тот. Есть и другая версия, что все это было постановкой, 

спектаклем для выявления предателей и поводом разместить ЧВК "Вагнер" в 

Беларуси с целью дальнейшего похода на Киев. Что из этого правда?" - 

спросила она. 

"Давай по порядку. По поводу "Путин не тот". Путин абсолютно не тот. 

Это Путин уже в квадрате. Последнее время очень многому научило всех, в том 

числе Путина. Это уже не тот человек, это еще мудрее и хитрее человек, чтобы 

вы знали. А если кто-то думает, что "а, вот тут вот мятеж Пригожина, Путин 
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ослаблен", - чепуха полная. Путин просто более мобилизован, хитрее и мудрее. 

Это наши противники должны знать", - сказал Александр Лукашенко. 

Что касается тезиса о постановочном мятеже, Президент подчеркнул, что 

о постановке могут говорить только безумцы, ведь это событие нанесло 

колоссальный ущерб. "Этот тезис появился сразу. Но, кроме Украины, он не 

разгоняется нигде. Никакой постановки здесь не было", - заметил он. 

Александр Лукашенко рассказал, что инициатива о размещении ЧВК 

"Вагнер" в Беларуси исходила от него, а не от руководства России или кого-то 

еще. Причем обсуждалось это и решалось в момент переговоров с Евгением 

Пригожиным в качестве одной из гарантий безопасности. 

"Это было мое предложение. Чтобы погасить этот мятеж, пожар, надо 

было принимать любые условия, потому что не дай бог мятеж - жарко было бы 

всем. Может быть, западники, как ты говоришь, и американцы сразу 

обрадовались, что мятеж. А потом они очнулись и сейчас говорят: "Слава богу, 

что этот вариант не прошел". Почему? Они больше всего переживали за 

ядерное оружие - у кого в руках оно окажется. У "Вагнера", у Жени 

Пригожина? Мало бы не показалось. Поэтому уже даже самые злейшие наши 

враги не хотели этого развития событий и этого мятежа", - отметил Глава 

государства. 

Больше подобных мятежей в России в обозримом будущем не будет, 

считает Александр Лукашенко. "Россия справилась бы и с этим так 

называемым мятежом. Это бы большой кровью обошлось. Но, я думаю, 

справились бы. Вплоть до того, что с фронта сняли бы подразделения, но 

справились бы. Но сам этот марш говорит о том, что это невозможно и не 

нужно. Откровенно говоря, уже следующие мятежники будут, делая выводы из 

этого мятежа, бояться это предпринимать", - сказал Президент. 

"Что касается свержения Путина, о чем желает Зеленский и его 

сторонники, пусть попробуют. Пусть попробуют. Если им мало этих проблем, 

получат еще больше проблем. Никто сегодня Путина никуда не свергнет", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

По информации журналистки, Владимир Зеленский по-человечески очень 

сложно переживал ухудшение отношений с Александром Лукашенко. 

"Болезненно это воспринимал, несмотря на то, что Украина санкции тогда 

ввела, как вы говорили, быстрее, чем ЕС. У вас остались для него какие-то 

слова?" - спросила она. 

"У меня только одни сейчас слова. Я бы ему сказал: "Володя, война идет 

у тебя в стране, на твоей земле. Надо сделать все, чтобы не было хуже. Да, что 

свершилось, то свершилось. За это придется отвечать тем, кто в этом виноват. 

Но сегодня надо остановиться. Негативное развитие событий надо остановить. 

Оно негативным будет прежде всего для Украины". Это единственное, что я 

ему сегодня хочу сказать, чтобы он это услышал. И отсюда начинать плясать", - 

ответил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко в интервью Диане Панченко заявил, что еще не 

принял решение о том, будет ли выдвигать свою кандидатуру на следующих 

выборах Главы государства. 
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"Я не принял никаких решений, честное слово. Может, это какое-то 

наплевательское отношение к этому, но у меня столько проблем, которые я 

должен решать. Придет время принимать решение, я приму. Но сейчас надо 

выстоять, надо выдержать. Надо не вляпаться в какую-нибудь историю, по-

народному говоря. Надо провести свой народ по этому очень тонкому, 

хрупкому льду, чтобы не провалиться. Для меня это сейчас главное. И мое 

будущее, и будущее будущей власти зависит именно от этого. Поэтому я 

занимаюсь этим. Честное слово, я не думал, и даже в узком-узком своем 

семейном кругу, со своими детьми не обсуждали эту тему. Сейчас не до этого", 

- сказал Александр Лукашенко. 

Во время интервью Диана Панченко поделилась своими впечатлениями 

от Минска. По словам журналистки, ей понравилась атмосфера порядка и 

безопасности. Она выразила надежду, что белорусы понимают главную 

ценность и свой главный ресурс - мир на земле. 

"И у меня возник вопрос (может, у вас есть ответ): что со всем этим будет 

без Лукашенко?" - спросила Диана Панченко. 

Впереди в стране выборы в парламент и в состав Всебелорусского 

народного собрания. Президент заявил, что будет делать все для того, чтобы 

помочь белорусам определить свое будущее. "Я буду убеждать, я буду 

рассказывать. Да и люди наши видят, что может быть, что мы можем потерять 

вот этот островок, где тихо, спокойно и жить можно", - сказал он. 

"Я каждый раз, когда в Минск приезжаю, вижу ухоженные улицы, 

идеальные дороги. Иногда гуляешь по Минску - впечатление, как будто бы это 

Киев, каким бы он мог и каким когда-то был. Хотя города, может быть, и не 

похожи, но ощущения именно такие, - отметила Диана Панченко. - Если совсем 

просто, что и когда у нас пошло не так?" 

"Тогда, когда вы начали разворовывать Украину. Если вы хотите 

сохранить целостность страны, должно быть единство, стержень должен быть. 

Прежде всего государственный стержень, как у нас. Нас все время критикуют 

за эту вертикаль власти, "диктатуру" и так далее. Но именно она, эта вертикаль 

и, как вы ее называете, диктатура, дисциплина, порядок способствовали 

консолидации всего народа. Нам все-таки удалось достучаться до людей, 

донести им, что надо делать, в том числе и сейчас. Я часто говорю: если вы не 

хотите, как Украина, воевать, давайте в поле будем работать. Люди это 

слышат", - заявил Александр Лукашенко. 

В Украине начался разлад, когда лакомые кусочки стали раздавать 

олигархам, подчеркнул Президент. Таким образом, по его словам, было 

сформировано множество центров силы, за которыми стояли в том числе и 

силовики. И государству трудно было этому противостоять. 
"То есть Украина была рассредоточена, разделена. В демократию вы 

начали играть, всех выбирать, переизбирать. И размыли ответственность этим 
самым. Но началось все с приватизации вашей, прихватизации бездумной. Вы 
растащили Украину и обидели людей. Украинцы были страшно недовольны 
той ситуацией. Все это накапливалось. Но начиналось оттуда. Экономика всему 
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была основой, - убежден Глава государства. - Вы разрушили богатейшую, 
красивейшую страну тем самым". 

Потом олигархи пошли в политику и поднимать наверх определенных 
людей. "А когда у политика в кармане много денег, они очень жмут и давят на 
него", - заметил белорусский лидер. 

"У вас за эти годы не было никогда мысли: "А можно было бы сейчас на 
яхте где-нибудь в Монако?" - спросила журналистка. 

"Никогда не было. Я вообще человек не такой. Яхта, жара, солнце - это не 
мое. Если зимой поехать в горы, лучше, чем в Сочи, места нет. У нас там есть 
база государственная, гостиница. Мне больше ничего не надо, - ответил 
Александр Лукашенко. - Деньги я ненавижу, потому что вырос в бедной семье 
и всегда этих денег не хватало. Я другой человек по характеру, я могу свое 
счастье найти у себя дома, на территории Беларуси". 

В интервью Глава белорусского государства высказал мнение, что 
следующим Президентом в России снова станет Владимир Путин: "Думаю, что 
следующий Президент в России будет Путин. Выборы через полгода. 
Соперников сейчас в России Путину нет". 

Журналистка процитировала слова Главы государства из интервью 2020 
года, где он заявил, что Владимир Путин покинет пост Президента до 2036 года 
и "найдет вариант того, чтобы к власти пришли люди или человек, который 
продолжит путь развития России". 

"Как вы думаете, есть такой человек?" - поинтересовалась она. 
"Думаю, что есть. И думаю, что если Путин его сейчас не видит, то он его 

увидит в ближайшее время", - убежден белорусский лидер. 
Вместе с тем Президент Беларуси считает, что Владимир Путин сейчас не 

думает про это, потому что у него и так много вопросов, требующих решения. 
"Страна большая, много других проблем, которые надо решать", - пояснил 
Александр Лукашенко. 

Во время интервью Диана Панченко отметила, что сегодня украинцы во 
всех своих бедах винят русских. По ее мнению, Украину еще задолго до 
событий 2022 года делали "страной ненависти". 

"И это делали сознательно. Это была государственная политика. Как 
сделать так, чтобы подобного не произошло с белорусами?" - спросила она у 
Главы государства. 

Президент считает, что нужно максимально включаться в борьбу на 
информационном поле. 

"Насколько возможно, насколько у нас есть силы, мы этому 
сопротивляемся на этом поле боя. И знаете, я не скажу, что мы победители, но 
мы пока не проигрываем, потому что, наверное, все-таки правда всегда 
побеждает. А если ты неправду будешь говорить, значит, ты и не победишь", - 
сказал Александр Лукашенко. 

"Если проанализировать все, что происходило между нашими народами, 
между нашими странами за последние годы, то происходило вот что: 
сознательно, методично делали все, чтобы украинцы о белорусах, украинцы о 
русских и наоборот узнавали все меньше и меньше информации. Казалось бы, 
люди, которые когда-то жили в одной стране, абсолютно ничего сегодня друг о 
друге не знают. Например, очень многие украинцы уверены, что каждый 
русский, просыпаясь, думает о том, как бы убить побольше украинцев. Вам не 
кажется, что сегодня ровно такой же процесс происходит по отношению к 
России и Беларуси с одной стороны и Европе с другой стороны? Не готовят ли 
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нас так же системно к каким-то большим и страшным процессам?" - уточнила 
журналистка. 

Президент не исключил, что это возможно: "Если ты завоюешь чужие 
мозги, то в будущем победишь в любой войне. Поэтому нас через мозги могут к 
этому готовить. Но власть на то и власть, чтобы противодействовать и в этом, 
как бы ни было сложно, как бы ни были неравны силы. Но лучше воевать так, 
нежели ракетами глушить друг друга". 

"На этом информационном поле трудно, но надо воевать. В противном 
случае будешь воевать так, как воюет Россия с Украиной. Поэтому пытаемся, 
сопротивляемся, делаем все возможное, - добавил Глава государства. - Тактика 
- дойди до каждого человека, достучись до него, повстречайся с ним, чтобы он 
тебя увидел, поговори с ним. Вот это самое важное направление нашей работы. 
Люди это оценят. В том числе и я стараюсь встречаться, говорить, 
рассказывать". 

В разговоре с журналисткой Александр Лукашенко подчеркнул, что 
первым шагом Украины на пути к восстановлению страны должен быть шаг к 
миру. 

"К миру надо идти. Да, можно бороться за эти территории. Я и не говорю, 
что их надо бросить и прочее. Но метод надо другой избрать: воюя за эти 
территории, вы потеряете вот эти", - отметил белорусский лидер. 

Президент убежден, что Украина обязательно восстановится: 
"Богатейшая страна, люди трудолюбивые до ужаса. Я часто своих некоторых 
упрекаю: идите учитесь у украинцев. Богатейшие традиции. Все это по 
крупицам надо сегодня восстанавливать. Сделать надо многое, но надо 
начинать. И Украина будет Украиной, она не может быть нищей на такой 
земле, но надо делать первые шаги. И первый шаг - это прекратить войну". 

"Банально надо прекратить войну. Когда есть война, когда ты отвлечен, 
когда гибнет столько людей, твоих родных, близких, о чем ты можешь думать? 
О каком богатстве? О строительстве какого дома, о какой обработке участка? О 
чем ты можешь думать, если ты сидишь и думаешь, что завтра тебя на улице 
схватят и потащат на фронт? Только будешь думать, чтобы как-то избежать 
этой участи. Если у вас не воюют на фронте только те, кто может заплатить, 
отмазаться от военкомата. У вас все продается и покупается. Это жуть. Поэтому 
надо наводить порядок", - подчеркнул Глава государства. 

Он считает, что в Украине надо заново выстраивать жизнь с самого низа, 
при этом основываясь на главном принципе - справедливом отношении к 
человеку. 

"Надо экономику выстраивать. Но прежде всего накормить и одеть 
людей. С чего мы начинали в 1991 году. У нас все остановилось. Сжав зубы, мы 
спасали рабочие места, и мы спасли эти предприятия. Вот это все надо пройти в 
Украине. Но Украина может. Она очень богатая, гораздо богаче по природным 
ресурсам, по климату, чем Беларусь. Она может даже в этих тяжелых условиях. 
Но надо сделать первый шаг, а первый шаг - это мир", - заявил белорусский 
лидер. 

president.gov.by 

 

 

 

 

https://president.gov.by/ru/events/intervyu-ukrainskoy-zhurnalistke-diane-panchenko
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МЧС БЕЛАРУСИ 

 

Сила духа на защите Отечества: ковчег с частицей мощей Георгия 

Победоносца побывал в Гродно 

В пожарном аварийно-спасательном 

отряде Гродненского областного управления 

МЧС состоялись молебен и торжественное 

преклонение перед мощами великомученика 

Георгия Победоносца.  

Участие в мероприятии приняли 

спасатели региона и члены их семей – 

свыше 350 человек собрались на плацу 

подразделения, чтобы прикоснуться к 

святыне и помолиться о мире и защите нашей страны от бедствий и болезней.  

Протоиерей Александр Казакевич рассказал спасателям о 

великомученике Георгии Победоносце. Священнослужитель отметил, что 

Георгий Победоносец в христианской традиции известен как защитник веры и 

покровитель воинов. Молитвы перед его мощами призваны оберегать, дарить 

силу и мудрость, а также призывать к миру и справедливости.  

Начальник Гродненского областного управления МЧС Дмитрий Лакиза 

высказал уверенность в том, что подобные события напоминают нам о 

важности сохранения исторического и культурного наследия, о духовном 

богатстве, которое соединяет людей.  

– Духовность и вера – это силы, способные объединить нас, а вместе с 

профессионализмом и самоотдачей, присущими всем спасателям, помогут 

преодолеть любые трудности на пути защиты благополучия и процветания 

нашей Родины – Республики Беларусь.  

mchs.gov.by 

 

Работники МЧС – в числе победителей и призеров II Игр стран СНГ 

Главным спортивным событием этого года для Беларуси стали II Игры 

стран СНГ, которые проходили с 4 по 14 августа по всей стране – турниры в 20 

видах спорта приняли 10 городов: Минск, Брест, Витебск, Гомель, Гродно, 

Могилев, Солигорск, Орша, Молодечно и Жлобин. 

В большинстве видов спорта, 

представленных на Играх, выступала 

молодежь и резерв основных команд. 

Среди участников – 10 работников 

органов и подразделений по 

чрезвычайным ситуациям Республики 

Беларусь, которые показали высокие 

результаты и в составе сборных или 

лично стали победителями и призерами 

состязаний. 

https://mchs.gov.by/glavnoe/428979/
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Так, сборная Беларуси по пляжному футболу, в состав которой входит 

работник пожарной аварийно-спасательной части № 1 Кировского районного 

отдела по чрезвычайным ситуациям Могилевского областного управления 

МЧС Юрий Петровский, стала чемпионом II Игр стран СНГ. В напряженной 

финальной игре белорусы победили сборную Ирана со счетом 5:4. 

Юниорская сборная Беларуси по волейболу выиграла серебро II Игр 

стран СНГ. В ее состав входят работники районных подразделений МЧС 

Минской области Владислав Томашевский, Станислав Кулагин, Евгений Сыч, 

Иван Делендик, а также представитель Советского районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям г.Минска Максим Троцкий.   

Участие в соревнованиях приняли команды из шести стран, турнир 

прошел по круговой системе. Чемпион мужского турнира определился в очной 

встрече команд Беларуси и России, которые ранее одержали по четыре победы 

кряду, не проиграв при этом ни сета. Однако в решающем матче белорусы 

уступили соперникам – 0:3 (19:25, 21:25, 19:25) и, как результат, –серебряные 

медали турнира.  

Серебряным призером Игр стран СНГ стал и спасатель-пожарный 

пожарной аварийно-спасательной части № 10 Гомельского городского отдела 

по чрезвычайным ситуациям, борец Алексей Пархоменко. В непростой 

финальной схватке за чемпионский титул в весовой категории 125 кг 

белорусский спортсмен уступил российскому борцу Алену Хубулову – 2:6. В 

дальнейших планах у Алексея – подготовка к чемпионату мира.  

mchs.gov.by 

 

Беларусь направила гуманитарную помощь в Приморский край 

С 9 по 10 августа на юге Приморья прошли сильные дожди, вызванные 

циклоном «Ханун». Это вызвало подъем уровня воды в реках и подтопления на 

многих территориях. В пунктах временного размещения по всему региону 

находятся более 2,5 тыс. человек, в том числе более 500 детей. Режим ЧС за 

время непогоды ввели в девяти муниципалитетах края.  

МЧС Беларуси по поручению Главы государства совместно с 

заинтересованными в кратчайшие сроки организован комплекс мероприятий по 

оказанию гуманитарной помощи Приморскому краю Российской Федерации 

для борьбы с последствиями наводнения.   

С Национального аэропорта «Минск» вылетел самолет с гуманитарным 

грузом на борту весом более 70 тонн, 

объемом 330 м.куб на сумму более 1.800.000 

бел.руб в сопровождении представителей МЧС 

Беларуси. В его состав вошла адресная помощь 

от нашего государства, согласованная 

руководством Приморского края: бензиновые 

насосные установки, дизель-генераторы, 

продукты питания, лекарства и  необходимые 

одежда и обувь для детей и взрослых.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/428982/
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Справочно: Беларусь регулярно оказывает гуманитарную помощь 

странам, пострадавшим от стихийных бедствий. С 1999 года помощь 

оказывалась уже 80 раз более чем 30 странам.  
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КАЗАХСТАН 

 

Списывать имущество гражданской 

обороны разрешили после испытания в 

аккредитованных лабораториях 

Министерство по чрезвычайным 

ситуациям внесло соответствующие 

дополнения в Правила хранения, учета, 

списания и утилизации имущества 

гражданской обороны. 

Правила дополнены следующими новыми положениями: 

До истечения предельного срока хранения имущества гражданской 

обороны государственных органов подвергается испытанию в аккредитованных 

лабораториях. 

Сроки (периодичность) проведения испытания имущества гражданской 

обороны государственных органов в аккредитованных лабораториях 

определены в приложении 2-1 к настоящим Правилам. 

Заключение аккредитованной лаборатории является основанием для 

списания или продления сроков хранения имущества гражданской обороны. 

Также правила дополнены новым приложением, которое 

устанавливает сроки (периодичность) проведения испытания имущества 

гражданской обороны государственных органов в аккредитованных 

лабораториях. 

Так, периодичность осмотра при хранении противогазов фильтрующих 

составляет один раз в два года. Периодичность лабораторных испытаний 

противогазов фильтрующих составляет первый раз за шесть месяцев до 

истечения гарантийного срока хранения; второй раз через четыре года после 

истечения гарантийного срока хранения и далее один раз в два года. Для 

испытаний отбирают по пять противогазов, дополнительных патронов, 

респираторов и по две камеры защитные детские от заводской партии (при 

хранении неполной партии противогазов – 1 противогаз от 1000 штук). 

Приборы радиационной разведки и дозиметрического контроля 

осматривают один раз в год. Лабораторным испытаниям подвергают один раз в 

пять лет – поверка и консервация, 100% приборов, находящихся на хранении. 

Приборы химической разведки осматривают один раз в год. Один раз в 

пять лет проводят проверку работоспособности, поверку, техническое 

обслуживание и замену комплектующих изделий, 100% приборов, находящихся 

на хранении. 

Противогазы изолирующие осматривают один раз в два года. 

Лабораторные испытания проводят первый раз за год до истечения 

гарантийного срока хранения, далее один раз в два года; по 6 штук от партии 

(по 3 противогаза из 2 ящиков). 

Средства защиты кожи осматривают один раз в два года. Лабораторные 

испытания проводят первый раз за год до истечения гарантийного срока 

хранения, далее один раз в два года; 1 изделие от партии. 

https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=34015700&pos=28;-35#pos=28;-35
https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=33342530&pos=92;-47#pos=92;-47
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Индивидуальные противохимические пакеты осматривают раз в год. 

Испытывают в лаборатории первый раз за год до истечения гарантийного срока 

хранения, далее один раз в пять лет, 10 пакетов от партии без проверки 

химических показателей. 

Средства фильтровентиляции для защитных сооружений гражданской 

обороны осматривают раз в два года. Лабораторные испытания проходят 

первый раз за шесть месяцев до истечения гарантийного срока хранения и далее 

один раз в пять лет, 100% от всего наличия. 

Средства медицинской защиты осматривают один раз в год. 

Лабораторным испытаниям подвергают первый раз за год до истечения 

гарантийного срока хранения, далее один раз в 2 года, 1 изделие от партии. 

Образцы после испытаний хранятся в тех же ящиках вместе с копиями 

протоколов испытаний (сертификатов), из которых они были взяты и 

учитываются как лабораторные. Ящики с лабораторными образцами 

маркируются буквой "Л" в квадрате со стороной 12 см. 

Приказ вводится в действие 25 августа 2023 года. 

zakon.kz 

 

 

Реестр владельцев газонаполнительных и автогазозаправочных станций 

создадут в Казахстане 

Министерство по чрезвычайным ситуациям 

подготовило проект Правил ведения реестра 

владельцев газонаполнительных станций, 

газонаполнительных пунктов, 

автогазозаправочных станций и владельцев 

сосудов, использующих их для хранения 

сжиженного нефтяного газа. 

В пояснительной записке к проекту говорится, что для ведения и 

публикации на своем интернет-ресурсе реестра владельцев 

газонаполнительных станций, газонаполнительных пунктов, 

автогазозаправочных станций и промышленных потребителей – владельцев 

сосудов, работающих под давлением, использующих их для хранения 

сжиженного нефтяного газа, необходим порядок ведения реестра, отраженный 

в представленном проекте приказа Министра по чрезвычайным ситуациям. 

Ранее функцию осуществляло Министерство энергетики РК. МЧС данная 

функция будет осуществляться впервые, поэтому уполномоченному органу в 

области промышленной безопасности (т.е. МЧС) в целях закрепления за собой 

функции по ведению реестра "необходимо в ускоренном порядке начать работу 

в данном направлении с координацией наших действий," – сказано в тексте. 

Реестр создается с целью ведения единого перечня владельцев 

газонаполнительных станций, газонаполнительных пунктов, 

автогазозаправочных станций и промышленных потребителей – владельцев 

сосудов, работающих под давлением, использующих их для хранения 

сжиженного нефтяного газа. 

https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=33342530
https://www.zakon.kz/pravo/6403561-spisyvat-imushchestvo-grazhdanskoy-oborony-razreshili-posle-ispytaniya-v-akkreditovannykh-laboratoriyakh.html
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Реестр представляет собой единый, периодически уточняемый перечень 

владельцев, содержащий все необходимые сведения информационно-

справочного характера о них. 

МЧС ведет реестр на казахском и русском языках по утвержденной 

форме, на основании представленных сведений территориальными 

подразделениями уполномоченного органа. 

Ведение реестра включает в себя: 

внесение (включение) сведений о владельцах; 

актуализацию (обновление, исключение) сведений о владельцах. 

Какие сведения включат в реестр: 

наименование опасного производственного объекта; 

отрасль промышленности и вид деятельности; 

особенности идентификации опасного производственного объекта 

(опасное техническое устройство, рабочая среда); 

проектная мощность опасного производственного объекта (количество 

сосудов, объем резервуарного парка хранения сжиженного нефтяного газа, 

заводской номер, учетный номер); 

местонахождение объекта (адрес); 

полное наименование юридического, физического лица; 

БИН, ИИН; 

адрес юридического, физического лица, Ф.И.О. руководителя лица 

(владельца). 

Для включения в Реестр владелец подает заявление в территориальное 

подразделение по месту нахождения объекта по установленной форме. 

Территориальное подразделение в срок, не превышающий 7 рабочих дней 

с даты поступления заявления, рассматривает представленную информацию и 

проверяет ее на полноту и достоверность. 

По результатам рассмотрения заявления заявителю направляется 

письменное уведомление о направлении сведений в уполномоченный орган для 

включения в реестр либо уведомление о необходимости устранения 

имеющихся замечаний и недостатков. 

После рассмотрения заявления территориальное подразделение в течение 

3 рабочих дней представляют в уполномоченный орган сведения по 

утвержденной форме. 

Актуализация (обновление) сведений реестра владельцев происходит при 

изменении одного из сведений, указанных выше. 

Владелец обязан уведомить об изменениях территориальный орган, в 

течение 2 рабочих дней со дня соответствующего изменения. 

Уполномоченный орган актуализирует (обновляет) реестр, размещенный 

на интернет-ресурсе, ежемесячно до 25 числа. 

Владелец исключается из реестра в случаях: 

на основании заявления владельца; 

в отношении юридического или физического лица (ИП) имеется 

вступившее в законную силу решение (приговор) суда о запрете на занятие 

деятельностью по реализации сжиженного нефтяного газа; 
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в случае обнаружения несоответствия данным по местонахождению 

объекта/опасного технического устройства (сосуда, работающего под 

давлением). 

Реестр владельцев размещается в открытом доступе на интернет-ресурсе 

уполномоченного органа. 

Проект размещен на портале "Открытые НПА" для публичного 

обсуждения до 25 августа. 

zakon.kz 

 

 

КЫРГЫЗСТАН 

 

Лесники прошли обучение по пожарной безопасности 

17 августа сотрудники отдела 

чрезвычайных ситуаций МЧС Ат-

Башинского района совместно с 

работниками лесного хозяйства района 

провели учения по противопожарной 

безопасности. В рамках совместного учения 

обсуждались вопросы предотвращения 

лесных пожаров, луга и пастбищ, а также 

рассказали о предотвращении и ликвидации последствий чрезвычайных 

ситуаций. В рамках обучения, работникам лесхоза огнеборцы 

продемонстрировали пожарную технику и инструменты, которыми нужно 

правильно пользоваться на пожаре.  

Кроме того, сотрудники МЧС провели разъяснительные работы с 

работниками лесного хозяйства по соблюдению правил пожарной безопасности 

при заготовке и хранении сельхозпродукции. 

mchs.gov.kg 

 

РОССИЯ 

 

На Южном Урале прошел Всероссийский слет мобильных отрядов  

В Челябинской области прошел II 

Всероссийский слет мобильных отрядов «Школа 

безопасности». В масштабном мероприятии 

участвовали 17 делегаций из различных уголков 

нашей страны, в том числе педагоги из ДНР. 

Мероприятие сопровождали специалисты Главного 

управления МЧС России по Челябинской области, 

поисково-спасательной службы региона, 

волонтеры. 

Слет проводился для развития и консолидации движения, подготовки 

лидеров среди молодежи и формирования позитивного образа добровольца, как 

важного фактора в системе воспитания культуры безопасности. 

https://legalacts.egov.kz/npa/view?id=14665653
https://www.zakon.kz/pravo/6403004-reestr-vladeltsev-gazonapolnitelnykh-i-avtogazozapravochnykh-stantsiy-sozdadut-v-kazakhstane.html
https://mchs.gov.kg/ru/naryn-lesniki-proshli-obuchenie-po-pozharnoj-bezopasnosti/
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Для детей подготовили насыщенную трехдневную программу. Она 

включила конкурсные и досуговые блоки, испытания - учебные точки по 

туризму и выживанию в природной среде, безопасности на водных объектах, 

пожарной безопасности, радиационной, химической и биологической защите, 

изучению приемов первой помощи.  

Школьники обустраивали палаточный лагерь, преодолевали различные 

препятствия на местности, используя альпинистское снаряжение, надевали 

боевую одежду пожарного, общевойсковой защитный комплект и противогаз, 

тушили импровизированный очаг возгорания огнетушителем. Особое внимание 

уделили изучению приемов первой помощи пострадавшему, в том числе 

отработке действий при отсутствии сознания, дыхания, остановке сердца, 

кровотечениях. 

mchs.gov.ru 

 

МЧС России представило перспективные разработки на Международном 

военно-техническом форуме «Армия-2023»  

В экспозиции и деловой программе приняли участие около 1,5 тыс. 

ведущих российских предприятий, представлены в частности техника и 

экипировка нового поколения, которые могут быть востребованы 

спасательными формированиями.  

Свою продукцию продемонстрировали 

производители отечественной тяжелой 

техники, на стендах разработчиков - 

противопожарные системы, десантируемые 

робототехнические комплексы и другие 

разработки.  

На стенде МЧС России для гостей и 

участников форума представлены выставочные 

экспонаты и оборудование, разработанные 

специалистами ВНИИ ГОЧС (ФЦ) МЧС 

России и ВНИИГО ЧС. В его работе принял участие директор Департамента 

образовательной и научно-технической деятельности Александр Бондар.  

«Предлагаем развивать сотрудничество по самым разным направлениям, 

в том числе в подготовке кадров, в обучении иностранных военнослужащих и 

повышении их квалификации, в проведении совместных командно-штабных и 

других учений. И рассчитываем, что, как и прежде, на полях форума будут 

подписаны важные соглашения и экспортные контракты» - отметил Президент 

РФ Владимир Путин на открытии Форума. 

Среди представленных образцов - огнетушитель специальный переносной 

ОСП-4, разработанный специалистами ВНИИПО. Тушит пожар струей 

воздушно-механической пены, которая изолирует возгорание от кислорода 

атмосферы космического корабля и охлаждает зону горения. Свойства 

огнетушащей пены в огнетушителе достаточно уникальна и приспособлена к 

условиям невесомости.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5082129
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Дыхательные аппараты КИП-8, КИП-10 - аппараты с замкнутым циклом 

дыхания, регенерацией газовой смеси с использованием сжатого газообразного 

кислорода. Они предназначены для защиты органов дыхания и зрения человека 

при выполнении работ, связанных с тушением пожара в непригодной для 

дыхания среде.  

Также на стенде спасательного ведомства представлены гидравлический 

спасательный инструмент, в том числе гидравлические ножницы НГ-16, 

предназначенные для резки металла при тушении пожаров и проведения 

аварийно-спасательных работ, комплекты боевой одежды пожарных, а также 

макеты аварийно-спасательной и пожарной техники. 

В рамках форума МЧС России также представляет образцы 

специализированной техники. Среди них - вездеход «Бурлак», снегоболотоход 

«Феникс» (модификация для пожаротушения), дистанционно-управляемая 

грузовая платформа ТПУ, минный трал МТ-1 (опытный образец) на 

полуприцепе-трале и другие перспективные разработки. 

mchs.gov.ru 

 

В Челябинской области стартовали соревнования горноспасателей  

В Челябинской области состоялось 

торжественное открытие соревнований по 

тактико-технической подготовке, 

посвященных горноспасателям, погибшим 

при исполнении служебного долга. На 

Южный Урал приехало 11 команд ВГСЧ 

МЧС России со всей страны.  

В торжественной церемонии 

открытия приняли участие руководство 

чрезвычайного ведомства, руководители местных администраций, ветераны 

ВГСЧ, а также почетные гости.  

Давая старт мероприятию спасатели возложили цветы к мемориалу 

погибшим в аварии на шахте «Центральная». Трагедия произошла в октябре 

1993 года. Она стала крупнейшей в истории Южного Урала и унесла жизни 28 

шахтеров и горноспасателей.  

Проводимые соревнования являются значимым элементом в процессе 

повышения культуры безопасности, отработки навыков спасения жизни и 

здоровья горняков и необходимой платформой для распространения передовых 

практик профессионального и личностного роста.  

Горноспасатели предстоит показать все, на что они способны в рамках 

комплекса испытаний: горноспасательные работы и пожаротушение, оказание 

первой помощи пострадавшим, теоретические экзамены на знание 

горноспасательного дела, лучшего командира подразделения, соревнования 

техников и работников контрольно-испытательных лабораторий. 

mchs.gov.ru 

 

  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5082129
https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5082224
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УЧЕНИЯ 

 

БЕЛАРУСЬ 

 

16 августа в Стародорожском районе стартует комплексное учение по 

защите населения и территорий от ЧС 

В период с 16 по 18 августа в Стародорожском районе пройдет 

комплексное учение по защите населения и территорий от ЧС природного и 

техногенного характера и гражданской обороне.  

По легенде в эти дни на территории района будет объявлено штормовое 

предупреждение о приближении циклона с порывами ветра до 25 м/с, осадками 

в виде ливневых дождей. В связи с неблагоприятной погодой возможно 

возникновение чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера. 

Объявлен красный уровень опасности. Вследствие прохождения ураганного 

ветра с обильным выпадением осадков на отдельных участках автодорог будут 

возможны падения деревьев и образование заторов, дорожно-транспортные 

происшествия, повреждения зданий и сооружений, обрывы воздушных линий 

электропередачи, аварии на системах жизнеобеспечения населения.  

Первое, с чем придется столкнуться участникам учения – ликвидация 

последствий обрушения моста вблизи аг. Новые Дороги (дорога на д. Кармазы), 

где будет отсутствовать возможность проезда.  

В этот же день в результате прохождения циклона с ураганным ветром 

произойдет падение деревьев, которое приведет к дорожно-транспортному 

происшествию. Помощь спасателей, медиков, дорожных служб потребуется 

оказавшимся заблокированными пассажирам легкового автомобиля и людям, 

находящимся в автобусе.  

В связи с жаркой погодой произойдет загорание сухой растительности с 

возможностью распространения пожара на рядом расположенные торфяник, 

лесной массив и населенный пункт.  

Затем помощь спасателей и медиков понадобится 2 рыбакам, 

перевернувшим в лодке на пляже в г. Старые Дороги.  

Из-за сильного ветра произойдет повреждение кровли 

сельскохозяйственного здания, потребуется оперативное ее восстановление. 

Здесь же придется восстановить энергоснабжение МТФ, которая будет 

обесточена из-за повреждения линии электропередачи упавшим деревом.  

Далее участники учения будут ликвидировать пожар в административном 

здании Стародорожского производственного участка ОАО «Слуцкий 

сыродельный комбинат», где 3 работника предприятия получат травмы 

различных степеней тяжести.  

Во второй день учения аварийные службы и организации района будут 

восстанавливать электроснабжение насосной станции, устранять порывы 

газопровода и водопровода, ликвидировать последствия взрыва и пожара в 

котельной.  

В этот же день спасатели и другие службы будут устранять пожар 

трансформатора, реагировать на обнаружение неизвестного конверта с опасным 
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содержимым в здании почтовой связи, а также появится необходимость 

проведения мероприятий по эвакуации населения. Жители района столкнутся с 

бешенством дикого животного.  

В последний день учения пройдет отработка мероприятий гражданской 

обороны, а также анализ и подведение итогов учения.  

mchs.gov.by 

 

Конкурсы профессионального мастерства на водной акватории: день 

первый 

Республиканские конкурсы 

профессионального мастерства «Лучший 

водолаз подразделений по чрезвычайным 

ситуациям» и «Лучший спасатель-пловец 

подразделений по чрезвычайным 

ситуациям» стартовали в Жлобинском 

районе Гомельской области. 

Местом соревнований стал «Вирский 

карьер», на котором 55-ти участникам предстояло показать максимум своих 

умений и навыков и побороться за звания «Лучший водолаз» и «Лучший 

спасатель-пловец». 

- На этих дистанциях уже работают подготовленные спасатели. Это 

лучшие из лучших спасатели страны, которые приехали сразиться за призовые 

места. Каждый из участников доводит до совершенства своё направление. 

Водолазы – подводно-технические работы, поисково-спасательные работы, 

регулировка устойчивости водолазов, позиционирование и многое другое. Что 

касается спасателей-пловцов, это работа непосредственно на воде, поиск 

пострадавших под водой без применения дыхательных аппаратов, работа на 

спасательных досках, плавание и все, что связано с предупреждением и 

ликвидацией чрезвычайных ситуаций на водных объектах, - рассказал 

заместитель главного судьи Олег Степук. 

В первый день конкурсов водолазам предстояло соревноваться в таких 

этапах, как: подводные поисково-спасательные работы, подводные технические 

работы. А спасателям-пловцам: поисково-спасательные работы на акватории и 

гребля и маневрирование на акватории.  

Справочно: задачами конкурса «Лучший водолаз подразделений по 

чрезвычайным ситуациям» являются: проверка знаний, умений и навыков 

участников, проводить подводные, поисково-спасательные и технические 

работы в различных условиях водной среды. «Лучший спасатель-пловец 

подразделений по чрезвычайным ситуациям» являются проверка знаний, 

умений и навыков участников, проводить аварийно-спасательные работы, 

поиск пострадавших на поверхности воды и под водой, их транспортировку в 

безопасное место с применением плавательных средств. 

- Эти навыки нам полезны, так как мы помогаем людям, пострадавших 

на водной акватории. Подобные мероприятия совершенствуют нас как 

https://mchs.gov.by/glavnoe/429010/
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спасателей, тем более в летнее время, очень полезно в таких соревнованиях 

участвовать, - поделился своими впечатлениями спасатель Артём Сидорейко.  

Задания для водолазов МЧС:  

На дистанции № 1 «Подводные поисково-спасательные работы» 

участникам необходимо было спасти «пострадавшего», который в результате 

столкновения двух судов оказался под водой.  

Дистанция № 2 «Подводные технические работы» подразумевает 

спасение «пострадавшего», запутавшегося в рыболовных сетях. Также на ней 

необходимо было спасти «пострадавших», деблокировав их из автомобиля, 

который в результате ДТП провалился под воду и повредил газопровод на дне 

акватории, а затем провести подводные технические работы по ремонту 

аварийного газопровода.  

Задания для спасателей-пловцов МЧС:  

На дистанции №1 «Поисково-спасательные работы на акватории» 

участникам необходимо было спасти 7 «пострадавших», находящихся и под 

водой, и на ее поверхности.  

Вторая дистанция «Гребля и маневрирование на акватории» включала в 

себя поиск и транспортировку пострадавшего в безопасную зону с помощью 

лодки и спасательной доски. А для проведения эвакуации из мест подтопления 

необходимо было транспортировать пострадавшего на спасательной доске и 

лодке. 

- Подготовленность команд на данный момент в республике очень 

серьёзная. Все спасатели высококвалифицированные. Многие меняются. 

Приходит молодое поколение, но уже подготовленное, - поделился своим 

наблюдением старший судья Алексей Саленко. - Они составляют хорошую 

конкуренцию старослужащим, которые занимали первые места. Стараются 

все.  

Завершением дня стало теоретическое тестирование всех спортсменов 

соревнований.  

Впереди у участников еще два соревновательных дня. Желаем им удачи 

на предстоящих дистанциях!  

mchs.gov.by 

 

КЫРГЫЗСТАН 

 

В Григорьевском ущелье состоялся тренинг по работе в горных условиях 

для иностранных спасателей  

15 августа горноспасатели из стран-членов Международной организации 

гражданской обороны (МОГО) провели учения в скалах Григорьевского ущелья 

и обменялись опытом. В рамках учения проведены поисково-спасательные 

работы с использованием альпинистского снаряжения в высокогорье 

Григорьевского ущелья.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/429154/
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Отметим, представители 

спасательных служб стран-членов 

МОГО совместно с сотрудниками МЧС 

Кыргызстана проводят теоретические и 

практические занятия по работе в 

горных условиях. В международном 

обучении и обмене опытом участвуют 

представители России, Иордании, 

Палестины, Алжира, Азербайджана, 

Мали и других зарубежных стран.  

Напомним, это 9-е Международные горноспасательные учения при 

поддержке ОБСЕ. Спасатели и водолазы стран-членов Международной 

организации гражданской обороны с 7 по 18 августа будут обмениваться 

опытом. До этого, тренинги проходили в горах Ала-Арча и Чункурчак Чуйской 

области. Иностранные спасатели также совершили восхождение на 

высокогорное озеро Көл-Тор. 

mchs.gov.kg 

 

РОССИЯ 

 

Пожарно-тактические учения - залог быстрой ликвидации возгораний  

Огонь крайне коварная стихия. 

Никогда нельзя быть уверенным в том, где 

он может возникнуть и почему. Именно 

поэтому инспекторы надзорной 

деятельности МЧС России ведут 

непрерывную профилактическую работу, а 

для максимально оперативной ликвидации 

пожаров огнеборцы ведомства тренируются 

в ходе пожарно-тактических учений.  

По легенде, в здании Югорской шахматной академии в ХМАО 

произошло возгорание в большом игровом зале на втором этаже. Пожарно-

спасательные подразделения отработали поиск и эвакуацию посетителей с 

применением беспилотного летательного аппарата и автоколенчатого 

подъемника. Всего в учении были задействованы 54 человека личного состава и 

10 единиц техники.  

В Салехарде огнеборцы провели тренировку в здании Росгвардии по 

ЯНАО. Условное возгорание возникло в помещении актового зала. Личный 

состав, используя основные и запасные эвакуационные выходы, организованно 

и быстро покинули здание. Было установлено, что из-за сильного задымления в 

помещениях заблокированы два сотрудника. Прибывшие на место вызова 

дежурные караулы МЧС России установили связь с администрацией объекта, 

провели разведку и приступили к поиску и спасению пострадавших. 

Параллельно проводилось тушение условного пожара. В тренировке приняли 

участие 76 человек и 10 единиц техники. 

https://mchs.gov.kg/ru/v-grigorevskom-ushhele-sostoyalsya-trening-po-rabote-v-gornyh-usloviyah-dlya-inostrannyh-spasatelej/
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Благодаря подобным тренировкам огнеборцам удается отточить свое 

мастерство по тушению возгораний на сложных объектах и отработать 

алгоритм взаимодействия с различными службами и ведомствами. 

mchs.gov.ru 

 

  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5082927
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

В России разработали дрон для доставки первой помощи пострадавшим в 

лесу и горах 
 

Беспилотник выдерживает температуры от -40 до +40 градусов и 

способен перевозить аптечку весом до 30 кг. 

Российские специалисты разработали беспилотник, способный 

доставлять пострадавшим в лесу, горах и других труднодоступных местах 

набор для оказания первой помощи, который поможет пациенту дождаться 

спасательного вертолета. Об этом сообщили ТАСС в пресс-службе 

Платформы Национальной технологической инициативы (НТИ). 

Особенность разработки представителей студенческого научного 

общества Московского авиационного института Георгия Ивашко и Владислава 

Ведяшкина - в сравнительно меньшей стоимости оказания такой помощи и 

оперативности доставки аптечки. 

"Альтернативные методы поиска и оказания первой медицинской 

помощи пострадавшему (в труднодоступных регионах) занимают в среднем от 

пяти часов до трех суток, их стоимость варьируется от 7 до 80 тыс. рублей в 

час. Благодаря применению наших беспилотников стоимость данной операции 

составит 1,5 тыс. рублей в час, а среднее время (доставки набора для 

медпомощи) снизится до 40 минут. Это поможет значительно повысить 

выживаемость пострадавшего и снизить риск осложнений", - приводит пресс-

служба организации слова руководителя проекта "Золотой час" Ивашко. 

Предполагается, что пострадавший в горах, лесу или отдаленном 

населенном пункте сможет позвонить в службу "112", после чего дрон вылетит 

в указанное место и спустит аптечку. Следующим на место происшествия 

прилетит эвакуационный борт МЧС. Беспилотник выдерживает температурный 

диапазон от -40 до +40 градусов и может перевозить аптечку весом до 30 кг. В 

перспективе авторы планируют за счет композитных материалов адаптировать 

аппарат для суровых погодных условий (от -60 до +60 градусов). 

"Стоимость такой доставки будет дешевле за счет меньшей траты 

керосина, низкой стоимости летного часа по сравнению с вылетом вертолета, а 

также благодаря отсутствию экипажа на борту. Дрон уже прошел испытания на 

аэродроме "Новинки" в Московской области", - уточнили в организации. 

Проект стал участником акселерационной программы проектно-

образовательного интенсива "Архипелаг", который прошел в Новосибирске с 

28 июля по 7 августа. Участие в нем помогает российским разработчикам 

проработать свои инициативы, найти инвесторов и грантовую поддержку. 

Организаторами интенсива в этом году выступили правительство 

Новосибирской области, Агентство стратегических инициатив, "Платформа 

НТИ", Фонд поддержки проектов НТИ и Университет НТИ 2035. 

nauka.tass.ru   

 

https://nauka.tass.ru/nauka/18526281
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Наночастицы ржавчины превратили в средство для очистки воды от 

загрязений 
 

"Умная ржавчина" связывается с молекулами разных веществ, от 

гормонов до гербицидов, а также может захватывать более крупные 

частицы, например, нанопластик. 

Немецкие химики модифицировали структуру наноскопических частиц 

ржавчины таким образом, что их можно использовать для очистки воды от 

гербицида глифосата, гормона эстрогена и других потенциально опасных 

химикатов, а также микрочастиц пластика и капель масла. Об этом 

сообщила пресс-служба Американского химического общества (ACS). 

"Наша "умная ржавчина" отличается низкой стоимостью производства, 

она не токсична и ее легко перерабатывать. Мы показали, что ее можно 

использовать для очистки сред от большого числа загрязнителей, что говорит о 

перспективности применения данной технологии для значительного улучшения 

качества очистки воды", - заявил профессор Эрлангенского университета 

Маркус Халик, чьи слова приводит пресс-служба ACS. 

"Умная ржавчина" представляет собой наночастицы из оксида железа, 

покрытые слоем из фосфористой кислоты и присоединенных к ней молекул, 

которые взаимодействуют с определенными типами загрязнителей. Сами 

наночастицы при этом можно притягивать при помощи магнита, что 

облегчает их извлечение из воды. 

Проведенные расчеты и эксперименты показали, что созданные 

структуры способны извлекать из воды как достаточно крупные наночастицы 

пластика, волокна текстиля и капли углеводородов, так и отдельные молекулы 

загрязнителей, таких как пестицид глифосат и гормоны, похожие по структуре 

на эстроген. 

Последнее, по словам исследователей, позволит значительно улучшить 

качество очистки питьевой воды. Молекулы пестицидов и гормонов обычно 

присутствуют в окружающей среде в очень малых концентрациях, которые все 

же способны негативно влиять на обмен веществ людей и животных. Но такие 

небольшие количества молекул крайне сложно уловить и удалить при помощи 

уже существующих методов очистки воды. 

Как предполагают ученые, другим потенциальным плюсом "умной 

ржавчины" является то, что ее можно будет многократно использовать для 

очистки больших объемов воды благодаря "карманам" на поверхности 

наночастиц, внутрь которых могут попадать молекулы загрязнителей. Химики 

планируют проверить эту идею в ближайшее время в опытах по очистке 

образцов воды от производных эстрогена. 

nauka.tass.ru 
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В технополисе "Эра" исследуют возможности определения психики 

военнослужащих по мимике 
 

Как заявил заместитель начальника технополиса по научной и 

образовательной деятельности Андрей Морозов, таким образом на этапе 

поступления на военную службу в том числе выявляется девиантное 

поведение. 

Военный технополис "Эра" в Анапе ведет исследование по определению 

стрессоустойчивости и психологического портрета по мимике 

военнослужащего. Об этом заявил заместитель начальника технополиса по 

научной и образовательной деятельности Андрей Морозов в интервью 

телеканала "Звезда" в рамках форума "Армия-2023". 

"Медицинское направление, которое нам интересно, - исследование 

психофизиологических аспектов личности военнослужащих. По мимике лица с 

помощью фото- и видеофиксации определяется уровень стрессоустойчивости 

на сегодняшний день. Либо на этапе поступления на военную службу в том 

числе выявляется девиантное поведение. На порядка 98% оно совпадает с 

тестированием", - сказал он. 

Морозов отметил, что эта методика пока лишь тестируется. По его 

словам, исследование проходит в военном госпитале города Анапы "Эфа" и в 

санаториях, в которых проходят реабилитацию военнослужащие. 

Международный военно-технический форум "Армия-2023" проходит с 14 

по 20 августа в конгрессно-выставочном центре "Патриот", на полигоне 

Алабино и аэродроме Кубинка. В экспозиции и деловой программе принимают 

участие около 1,5 тыс. ведущих российских предприятий ОПК, а также 85 

иностранных компаний и организаций из семи государств. Организатор форума 

- Минобороны России. ТАСС - стратегический медиапартнер. 

nauka.tass.ru 

 

Nature: холод заставляет мозг повышать аппетит 

 

Нейробиологи из Scripps Research определили мозговые цепи, которые 

заставляют млекопитающих хотеть есть больше, когда они подвергаются 

воздействию низких температур. Млекопитающие автоматически сжигают 

больше энергии для поддержания нормальной температуры тела при 

воздействии холода. Это активируемое холодом увеличение расхода энергии 

вызывает усиление аппетита и аппетита, хотя конкретный механизм, 

контролирующий это, был неизвестен. 

В новом исследовании, опубликованном в журнале Nature, исследователи 

определили группу нейронов, которые работают как «переключатель» для 

этого поведения мышей, связанного с холодом и поиском пищи. Открытие 

может привести к потенциальным терапевтическим средствам для 

метаболического здоровья и потери веса. 

«Это фундаментальный адаптивный механизм у млекопитающих, и 

нацеливание на него будущих методов лечения может позволить усилить 

https://tvzvezda.ru/
https://nauka.tass.ru/nauka/18515771
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метаболические преимущества холода или других форм сжигания жира», — 

говорит старший автор исследования Ли Е. 

Поскольку воздействие холода приводит к усиленному сжиганию 

энергии, чтобы согреться, погружение в холодную воду и другие формы 

«холодовой терапии» изучались как методы снижения веса и улучшения 

метаболического здоровья. Одним из недостатков холодовой терапии является 

то, что реакция человека на холод не предназначена для потери веса (эффект, 

который мог быть смертельным во время частых периодов нехватки пищи в 

досовременные времена). Холод, как диета и физические упражнения, 

повышает аппетит, противодействуя эффекту потери веса. В исследовании 

ученые намеревались определить схемы мозга, которые опосредуют это 

повышение аппетита, вызванное холодом. 

Одно из их первых наблюдений заключалось в том, что с наступлением 

низких температур мыши увеличивают свой поиск пищи только после 

задержки примерно в шесть часов, что позволяет предположить, что это 

поведенческое изменение не является просто прямым результатом ощущения 

холода. 

Используя методы, называемые полной очисткой мозга и световой 

микроскопией, исследователи сравнили активность нейронов в мозге в 

холодных и теплых условиях. Вскоре они сделали ключевое наблюдение: в то 

время как большая часть активности нейронов в мозге была намного ниже в 

условиях холода, части области, называемой таламусом, демонстрировали 

более высокую активность. 

В конце концов, команда сосредоточилась на конкретном кластере 

нейронов, называемом мечевидным ядром средней линии таламуса, показав, 

что активность этих нейронов резко возрастает в холодных условиях 

непосредственно перед тем, как мыши пробуждаются от вызванного холодом 

оцепенения в поисках пищи. Когда в начале холодового состояния было 

доступно меньше пищи, увеличение активности мечевидного ядра было еще 

больше, что позволяет предположить, что эти нейроны реагируют на дефицит 

энергии, вызванный холодом, а не на сам холод. 

Когда исследователи искусственно активировали эти нейроны, у мышей 

увеличился поиск пищи, но не другие действия. Точно так же, когда команда 

подавила активность этих нейронов, мыши уменьшили свой поиск пищи. Эти 

эффекты проявлялись только в условиях холода, а это означает, что низкие 

температуры обеспечивают отдельный сигнал, который также должен 

присутствовать, чтобы произошли изменения аппетита. 

В последней серии экспериментов команда показала, что эти нейроны 

мечевидного ядра проецируются в область мозга, называемую прилежащим 

ядром — область, давно известная своей ролью в интеграции сигналов 

вознаграждения и отвращения для управления поведением, включая пищевое 

поведение. 

В конечном счете, эти результаты могут иметь клиническое значение, 

поскольку они предполагают возможность блокирования обычного повышения 
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аппетита, вызванного холодом, что позволяет относительно простым режимам 

холодового воздействия гораздо более эффективно снижать вес. 

«Одна из наших ключевых целей сейчас — выяснить, как отделить 

увеличение аппетита от увеличения расхода энергии», — пояснили 

ученые. «Мы также хотим выяснить, является ли этот механизм повышения 

аппетита, вызванный холодом, частью более широкого механизма, который 

организм использует для компенсации дополнительных затрат энергии, 

например, после тренировки». 

planet-today.ru 

 

На «Армии-2023» показали масштабный макет Су-75 «Checkmate» 

 

В ходе проходящего форума вооружений «Армия-2023» на специальной 

демонстрационной площадке подмосковной Кубинки был представлен 

масштабный макет перспективного 

российского истребителя новой модели 

Су-75, также известного, как 

«Checkmate». 

При этом организаторы показали 

не обычную модификацию, которую 

общественность видела уже не один раз, 

а беспилотную вариацию самолета. 

Причем на модели отразились все 

нововведения добавленные в конструкцию истребителя за два года. 

В частности, наибольшие изменения коснулись хвостовой части — 

флапероны крыла существенно увеличились по площади, а угол их 

стреловидности теперь составляет порядка -45°, тогда как ранее он был -10°. 

Кроме того, инженеры изменили хвостовые балки и силовые поверхности в их 

окончании. 

По словам главы ОАК Юрия Слюсаря, которые он приводил еще на 

прошлогодней «Армии-2022», старт летных испытаний новейшего Су-75 

запланирован на 2024 год, хотя здесь речь о пилотируемой модификации, а 

когда до этого этапа дойдет беспилотная версия Су-75 — неизвестно. 

techcult.ru 

  

https://planet-today.ru/novosti/nauka/item/157865-nature-kholod-zastavlyaet-mozg-povyshat-appetit
https://www.techcult.ru/technics/9959-su-75-poboretsya-s-amerikanskim-f-35
https://www.techcult.ru/technics/9959-su-75-poboretsya-s-amerikanskim-f-35
https://www.techcult.ru/weapon/12669-maket-su-75-checkmate


45 

Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Россия. В Саратове пострадавший при пожаре на складе с этиловым спиртом 

умер в больнице 

11.08.2023 

В Саратове 18-летний мужчина, пострадавший в результате пожара на складе с 

этиловым спиртом, умер в больнице. Об этом сообщает следственное управление СК 

по Саратовской области. 

«12 августа скончался 18-летний 

молодой человек, который 11 августа с 

ожогами на теле, полученными от 

легковоспламеняющейся жидкости, был 

доставлен в медицинское учреждение с 

территории гаража, расположенного на 

Брянском проезде. Проведен осмотр тела, 

назначено судебно-медицинское 

исследование. В настоящее время 

выполняется комплекс проверочных мероприятий, направленных на установление 

всех обстоятельств произошедшего», – сообщили в СК. 

Сообщение о пожаре в Брянском проезде, 14, где расположен склад с этиловым 

спиртом, поступило 11 августа в 16:41 (15:41 мск). В 19:47 (18:47 мск) пожар был 

потушен на площади 400 кв. м. В результате пострадал 18-летний мужчина, его  

с ожогами от легковоспламеняющейся жидкости госпитализировали до приезда 

пожарных.  

https://tass.ru/proisshestviya/18498637 

Россия. В Архангельске ликвидировали пожар на сухогрузе 

12.08.2023 

Пожар на сухогрузе «Терский берег» в Архангельске ликвидирован, сообщили 

ТАСС в пресс-службе ГУ МЧС России по Архангельской области. 

«22:27 мск ликвидация пожара», – сказали в пресс-службе. 

В 21:42 мск поступила информация о локализации возгорания на площади 300 

кв. м. 

Ранее в субботу около 14:30 мск в 

экстренные службы 

Архангельска поступило сообщение о 

пожаре на грузовом судне «Терский 

берег», стоящем у причала. По прибытии 

первых подразделений установлено, что 

происходит горение в трюме на нижней 

палубе. Экипаж эвакуировался 

самостоятельно, пострадавших нет. 

Опасные грузы на судне отсутствуют. 

https://tass.ru/proisshestviya/18497937 

http://tass.ru/proisshestviya/18493007
https://tass.ru/proisshestviya/18497127
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Восточная Азия. Небо над Синтаем окутал желтый дым из-за утечки на складе 

завода игрушек 

12.08.2023 

Город Синтай с населением 7 млн человек в северной китайской провинции 

Хэбэй окутал желтый дым в результате утечки кислотных материалов на складе 

завода по производству игрушек компании Mailang Kids Toys. Об этом сообщили 

местные власти. 

Как уточняется в распространенном заявлении управления по чрезвычайным 

ситуациям уезда Пинсян, где произошло ЧП, благодаря оперативным мерам 

компетентных ведомств источник задымления удалось быстро ликвидировать. Никто 

не пострадал. Ущерб от аварии составил 15 тыс. юаней (порядка $2 тыс. по текущему 

курсу). 

Местные госорганы по охране окружающей среды ведут постоянный 

мониторинг качества воздуха в районах, которые прилегают к месту, где произошло 

задымление. Как утверждается, каких-либо проблем, связанных с ухудшением 

качества атмосферы, зафиксировано не было. Ведется следствие. 

Город Синтай находится примерно в 300 км к юго-западу от Пекина.  

https://tass.ru/proisshestviya/18496979 

Азия. В Анталье на фабрике в промзоне возник крупный пожар 

13.08.2023 

Крупный пожар возник минувшей ночью на фабрике по производству 

продуктов питания в промзоне в Анталье. Как сообщает телеканал TRT, в тушении 

участвует большое количество пожарных 

расчетов. 

Возгорание произошло на территории 

промзоны Дошемеалты в северо-западном 

пригороде Антальи. Промзона расположена 

далеко от жилых кварталов и курортных 

областей. 

Муниципалитет Антальи направил  

на борьбу с огнем десятки пожарных машин. 

Специалисты продолжают тушение. Полиция оцепила место происшествия  

и обеспечивает безопасность. Пожар охватил все помещение фабрики, это минимум 

несколько сотен кв м. Данных о пострадавших или погибших в результате пожара 

нет.  

https://tass.ru/proisshestviya/18498617 

Россия. В Раменском ликвидировали пожар на складе 

13.08.2023 

Пожар на площади 2,7 тысяч кв. метров ликвидирован на складе  

в подмосковном Раменском. Об этом ТАСС сообщили в пресс-службе МЧС России. 

«Пожар полностью ликвидирован, пострадавших нет», – сказал собеседник агентства. 

https://www.trt.net.tr/
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Сообщение о пожаре поступило в 11:53 мск. По данным временно 

исполняющего полномочия главы Раменского городского округа Николая Ханина, 

информация о задымлении и возможном пожаре на Донинском шоссе, 4-й км,  

стр. 3а поступила от очевидца. Загорелся металлический склад, на котором 

располагается производство удобрений и изделий из пластика. Со слов владельцев, 

все сотрудники покинули помещение. 

По предварительным данным прокуратуры Московской области, причиной 

возгорания стало нарушение противопожарных требований при производстве 

сварочных работ.  

https://tass.ru/proisshestviya/18500453 

США. В Аризоне произошел пожар на складе по переработке вторсырья 

13.08.2023 

Пожар возник на складе по 

переработке вторсырья в городе Глендейл 

(штат Аризона). Об этом сообщила местная 

пожарная служба. 

«Пожарные службы Глендейла, 

Феникса, Пеории и дополнительные бригады 

работают [над тушением] огня на складе по 

переработке вторсырья», – говорится в 

сообщении в соцсети X (ранее Twitter). 

Как отмечает телеканал Fox 10, в результате пожара в воздух могут попасть 

опасные вещества. 

https://tass.ru/proisshestviya/18498459 

Россия. В Якутске выявили превышение допустимой концентрации химических 

веществ в воздухе 

14.08.2023 

Исследования атмосферного воздуха Якутска выявили по состоянию на утро 

понедельника, 14 августа, превышение предельно допустимой концентрации (ПДК) 

химических веществ. Об этом сообщили в Telegram-канале регионального управления 

Роспотребнадзора. 

«На 9:00 (03:00 мск) 14 августа в городе Якутске проведено 27 исследований 

атмосферного воздуха. По результатам исследований, превышение ПДК химических 

веществ установлено в 15 исследованиях по 5 показателям в Якутске», – говорится  

в сообщении. 

Уточняется, что превышение по взвешенным веществам составило до 1,28 раза, 

по взвешенным частицам РМ 2,5 – до 1,56 раза, по взвешенным частицам РМ 10 – до 

1,36 раза, по диоксиду азота – до 1,6 раза, по оксиду азота – до 1,3 раза. 

Утром 14 августа Якутск заволокло дымом, чувствуется запах гари в воздухе.  

В аэропорту столицы республики задержаны несколько рейсов, некоторые самолеты 

перенаправлены на запасные аэродромы. Как уточнили в региональном Минтрансе, 

задымленность в Якутске не повлияла на движение паромов.  

https://tass.ru/proisshestviya/18501045 

https://www.fox10phoenix.com/
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Россия. В Югре два человека погибли при ЧП на месторождении 

14.08.2023 

Двое погибли, пятеро пострадали при ЧП на месторождении в Югре. Об этом 

сообщается в Telegram-канале правительства региона. 

«Пострадали семь человек, из них 

погибли два человека при хлопке на 

месторождении в Югре. Пострадавшие 

доставляются в Няганскую окружную 

больницу», – сказал собеседник агентства. 

Пожар произошел на Талинском 

месторождении на площади 100 кв. 

м. «Силы и средства Октябрьского 

пожарно-спасательного гарнизона выехали 

по повышенному номеру вызова на 

Талинское месторождение, где происходит горение на площади 100 кв. м. <...> 

Предположительно, в очаге горения находятся баллоны с азотом», – сказано  

в сообщении. 

Как ранее заявили ТАСС в Няганской окружной больнице, четыре человека 

находятся в тяжелом состоянии. «К нам везут четырех пострадавших  

с месторождения. Все тяжелые. Предварительно, 70% ожога», – сказал собеседник 

агентства. 

https://tass.ru/proisshestviya/18507729 

Россия. Что известно о взрыве на АЗС в Махачкале 

15.08.2023 

В результате взрыва на автозаправке в Махачкале в понедельник вечером 

погибли 35 человек.  

ТАСС собрал основное, что известно о 

произошедшем на этот момент. 

Обстоятельства происшествия 

В понедельник вечером произошел 

взрыв на автозаправочной станции на выезде 

из Махачкалы, начался сильный пожар. По 

последним сведениям, площадь возгорания 

достигала 600 кв. м, пожару присвоили 

повышенный ранг сложности, к тушению огня 

привлекли более 70 человек и 20 единиц 

техники. Пожарным удалось локализовать, а после и ликвидировать возгорание 

ночью.  

По данным корреспондента ТАСС, звук взрыва был слышен в пригородном 

поселке. 

Как сообщил журналистам глава Дагестана Сергей Меликов, место 

изначального взрыва было напротив АЗС. 

https://t.me/ugra_official/19404


50 

По версии следствия, пожар и последовавший за ним взрыв произошли в 

здании станции техобслуживания автомобилей на перекрестке улицы Кулинская села 

Новокули и Федерального шоссе. 

Из восьми цистерн с топливом на АЗС взорвались две. 

Погибшие и пострадавшие 

В результате ЧП, по последним данным, погибли 35 человек и 80 пострадали. 

Региональные медучреждения перешли на усиленный режим по приему 

раненых. 

Пострадавших доставит в Москву Ил-76 МЧС России, на его борту находятся 

врачи отряда «Центроспас» и психологи. 

Как сообщили в пресс-службе Минздрава РФ, в больницах города есть 

необходимое число коек для лечения пострадавших. 

Большое число жителей республики пришли сдать кровь для пострадавших. 

Самолет Ил-76 МЧС РФ прибыл в Махачкалу для санитарной эвакуации 

пострадавших при взрыве. 

В Махачкалу также направлена бригада врачей Федерального центра медицины 

катастроф и медиков Москвы. 

Реакция властей 

В Дагестане объявили траур по жертвам взрыва на АЗС. 

Полномочный представитель президента России в Северо-Кавказском 

федеральном округе Юрий Чайка и главы регионов СКФО выразили соболезнования 

и предложили помощь в связи с ЧП. 

Возбуждено уголовное дело об оказании услуг, не отвечающих требованиям 

безопасности. 

Семьям погибших выделят по 1 млн рублей резервного фонда республики. 

В Дагестан вылетел первый замглавы Минздрава России Виктор Фисенко. 

В микрорайоне Махачкалы, где произошел взрыв, ограничили подачу газа. 

Режим ЧС ввели на территории Кумторкалинского района. 

МЧС открыло телефон горячей линии: 8 (8722) 39 99 99. 

Меликов поручил главам муниципальных образований региона помочь семьям 

погибших с захоронением. Он также поблагодарил волонтеров за работу. По его 

словам, действия экстренных служб позволили спасти жизни многих людей после 

взрыва, кроме того, удалось избежать возгорания и детонации уцелевших от первого 

взрыва резервуаров с топливом. 

Соболезнования родным и близким выразил президент РФ Владимир Путин. 

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев направил телеграмму 

соболезнования Путину. 

https://tass.ru/proisshestviya/18508257 

Северная Америка. В Доминикане из-за взрыва на заводе погибли три человека 

15.08.2023 

По меньшей мере 3 человека погибли, 33 получили травмы и ожоги  

из-за взрыва на заводе по производству пластмасс в провинции Сан-Кристобаль  

в южной части Доминиканской Республики. Об этом сообщило министерство 

здравоохранения страны. 
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«На 19:00 [в понедельник] 

(02:00 мск, вторник - прим. ТАСС) 

в три больницы поступили в общей 

сложности 33 человека с травмами, 

ожогами <...>. Наибольшее число 

пострадавших – 26 – находятся в 

больнице «Хуан Пабло Пина». В 

этом же центре сообщили о трех 

смертях - четырехмесячного 

ребенка из-за черепно-мозговой 

травмы и двух взрослых, у которых 

были зафиксированы ожоги 90% тела», – говорится в пресс-релизе, опубликованном 

на сайте ведомства. 

Ранее газета Hoy сообщала о 10 погибших и 28 пострадавших.  

https://tass.ru/proisshestviya/18509849 

Россия. Обстоятельства падения крана на стройке Краснодара выясняют 

следователи 

15.08.2023 

Следователи Краснодара начали проверку обстоятельств ЧП, произошедшего 

во вторник на одной из строительных площадок краевого центра – там рухнул 

автомобильный кран. 

ЧП произошло на стройплощадке на улице Седина. По предварительным 

данным, которые приводят в региональном главке СКР, погибших и пострадавших 

нет. Следователи готовятся изучить все документы строителей и проверить 

соблюдение на объекте норм безопасности. 

Мотодельтаплан упал на частный дом в Ленобласти. По информации 

краснодарской полиции, 

работавший на площадке 

долгостроя кран поднял стрелу на 

уровень 14 этажа для разгрузки 

строительного мусора, собранного 

в металлический контейнер. В 

этот момент налетел резкий порыв 

ветра, кран упал на землю, а его 

стрела погнула расположенную 

рядом сетевую газовую трубу. 

https://smotrim.ru/article/350

2135 

 

 

 

 

https://www.msp.gob.do/web/
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Россия. В четырех микрорайонах Уссурийска нарушено водоснабжение  

из-за аварии на газопроводе 

15.08.2023 

Горячее водоснабжение в четырех микрорайонах и на четырех улицах серьезно 

пострадавшего от подтоплений Уссурийска прервано ориентировочно на три дня  

в связи с ремонтными работами на газопроводе, на котором накануне произошла 

авария. Об этом сообщила в своем Telegram-канале администрация Уссурийска. 

Аварийная ситуация произошла на улице Раковской на газовой трубе высокого 

давления перед пунктом газораспределения, утром 14 августа аппаратура перекрыла 

подачу газа. Пострадавших нет. В детском саду №3, который находится на 

расстоянии около 2 км от места порыва, были приняты все необходимые меры 

безопасности. 

«С полудня 14 августа в нескольких районах города отключили подачу горячей 

воды. Это связано с аварийными работами на газопроводе на улице Раковской. 

Подрядчик АО «Газпром газораспределение Дальний Восток» уже приступил к 

восстановлению газопровода и планирует закончить в четверг, 17 августа», – 

говорится в сообщении. 

Горячее водоснабжение отсутствует в микрорайонах Центр, Междуречье, 

район железнодорожного вокзала, Сахпоселок, а также на улицах Агеева, Кирова, 

Комарова, Ермакова. 

https://tass.ru/proisshestviya/18509831 

 

Россия. В Прикамье из-за утечки аммиака на мясокомбинате пострадали три 

человека 

15.08.2023 

В результате утечки аммиака на мясокомбинате в Чайковском Пермского края 

пострадали три человека. Об этом ТАСС сообщили в единой дежурно-диспетчерской 

службе (ЕДДС) Чайковского городского округа. 

«На мясокомбинате на холодильной установке прорвало трубу с аммиаком, три 

человека пострадали, они получили химические ожоги и ожоги дыхательных путей», 

– сообщили в ЕДДС. 

По данным службы, ЧП случилось в 09:40 (07:40 мск). Всех сотрудников 

мясокомбината эвакуировали, холодильная установка была блокирована и пролита 

водой на площади 30 кв. м для нейтрализации аммиака. В 11:10 (09:10 мск) аварию 

устранили. Как сообщили в ГУ МЧС России по Пермскому краю, к месту 

происшествия привлекались силы и средства от Единой государственной системы 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций в количестве 39 человек 

личного состава и 12 единиц техники, от МЧС России привлекался 21 человек 

личного состава и 6 единиц техники. 

«Был произведен забор воздуха. За пределами мясожирового цеха ПДК не 

превышено. Угрозы для здоровья и жизни населения нет», – отметили в управлении 

МЧС. 

https://tass.ru/proisshestviya/18513407 

 

https://tass.ru/proisshestviya/18509831
https://tass.ru/proisshestviya/18513407
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Россия. В «Оренпарке» после обрушения карусели возобновили работу детских 

аттракционов 

15.08.2023В Оренбурге в «Оренпарке», где в начале мая обрушилась карусель, 

возобновили работу детских аттракционов. Об этом сообщается на странице парка в 

соцсети «ВКонтакте».»Детские аттракционы, батуты и игровая площадка работают в 

нашем парке. Режим работы: с 10:00 (08:00 

мск) до 22:00 (20:00 мск)», – говорится в 

сообщении. 

6 мая в «Оренпарке» во время работы 

аттракциона «Цепочка» произошло 

обрушение опорной колонны. В УМВД по 

области сообщали, что в результате 

пострадали около 20 человек, в том числе 

дети. В связи с произошедшим возбудили 

несколько уголовных дел. Губернатор 

Оренбургской области Денис Паслер поручил провести проверку работы всех детских 

парков после ЧП с каруселью.  

https://tass.ru/v-strane/18512721 

 

Россия. На трассе «Колыма» в Якутии произошел разлив нефтепродуктов 

16.08.2023 

Разлив нефтепродуктов произошел на автодороге «Колыма» в Оймяконском 

районе Якутии из-за опрокидывания грузовика. Сотрудники Оймяконской инспекции 

государственного экологического надзора провели выездную проверку по факту 

происшествия, сообщили в Минэкологии республики.  

«Оймяконской инспекцией государственного экологического надзора было 

осуществлено выездное обследование по факту опрокидывания грузовой автомашины 

с полуприцепом цистерны. ДТП произошло 

на ФАД «Колыма» в 5 метрах от края 

дорожного полотна по направлению 

движения транспортных средств в Усть-

Неру«, - говорится в сообщении. 

Площадь разлива нефтепродуктов 

составила 22,5 квадратных метра. 

Установлено, что течь наблюдалась с трех 

крышек-люков из четырех. Отобраны пробы 

почвы. 

https://ulus.media/2023/08/17/na-trasse-

kolyma-v-yakutii-proizoshel-razliv-

nefteproduktov/ 

 

 

https://tass.ru/v-strane/18512721
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Россия. В Воронежской области женщина пострадала от взрыва баллона с газом 

в дачном доме 

16.08.2023 

Взрыв газового баллона произошел в ночь на 16 августа в дачном доме в 

деревне Писаревка Рамонского района Воронежской области, женщина получила 

ожоги. Также поврежден легковой автомобиль, сообщили ТАСС в среду в пресс-

службе ГУ МЧС по региону. 

«В дачном доме [площадью 20 кв. 

м] произошло возгорание, 

предположительно, из-за замыкания 

проводки. Внутри находился газовый 

баллон, который взорвался», – пояснили в 

пресс-службе. 

Женщина, находившаяся рядом с 

домом, получила легкие ожоги,  

от госпитализации отказалась. Также 

повреждения получил припаркованный рядом легковой автомобиль.  

https://tass.ru/proisshestviya/18519585 

Юго-Восточная Азия. В Мьянме при сходе оползня на нефритовую шахту погиб 

31 человек 

16.08.2023 

Спасатели обнаружили 31 погибшего на месте схода оползня на нефритовую 

шахту в Мьянме, еще 8 человек числятся пропавшими без вести. Об этом сообщило 

агентство AFP. 

Инцидент произошел 13 августа в 

провинции Качин на севере страны.  

В Мьянме сейчас в самом разгаре сезон 

дождей. Все работы по добыче этого 

минерала прекращаются в это время года 

из-за угрозы обрушения грунта. Тем не 

менее местные жители, рискуя жизнью, 

ведут нелегальную добычу нефрита. 

В 2020 году в штате Качин в 

результате схода оползня во время работ 

на нефритовом руднике погибли более 170 

человек. При таких же обстоятельствах в 2021 году более сотни человек пропали без 

вести.  

https://tass.ru/proisshestviya/18519575 

 

 

 

https://www.afp.com/en/news-hub
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Россия. Спасатели ликвидировали разлив нефтепродуктов в Оби в 

Новосибирске 

16.08.2023 

Специалисты муниципальной аварийно-спасательной службы повторно взяли 

анализ воды и приступили к поиску источника разлива 

Cпасатели ликвидировали разлив нефтепродуктов, попавших в Обь,  

в Новосибирске. Об этом сообщили  

в муниципальной аварийно-спасательной 

службе (МАСС). 

«Выезжали на ликвидацию 

нефтепродуктов на реку Обь. Работы 

проводились в два этапа», – говорится  

в сообщении. 

Уточняется, что сначала установили 

боновые ограждения для локализации  

и сдерживания распространения нефтяных разливов. 

Поверхность загрязнения была обработана сорбентом, 

используемым для ограничения разливов и сбора 

нефтепродуктов. 

Вторым этапом провели сбор сорбента и 

нефтепродуктов для последующего уничтожения. 

После этого боновое ограждение демонтировали. 

«Повторно взят анализ воды. Источник разлива 

выясняется», – добавили в МАСС. 

https://tass.ru/proisshestviya/18518943 

Европа. Семь человек пострадали при обрушении аттракциона в немецком 

парке 

16.08.2023 

Второй за лето инцидент произошел в крупнейшем развлекательном парке 

Германии в городе Руст. В середине июня там произошел пожар, а 14 августа артисты 

и посетители пострадали в результате обрушения конструкций во время 

акробатического шоу. 

Инцидент произошел в понедельник во время 

выступления акробатов, в номере которых использовался 

бассейн с водой. Спортсмены в ходе шоу прыгали с 25-

метровых конструкций на глубину больше трех метров. В 

какой-то момент бассейн с водой разорвался, конструкции 

обрушились. Момент происшествия сняли зрители. 

По данным полиции, которые приводит немецкий 

ресурс derwesten.de, в результате случившегося травмы 

получили пятеро артистов и двое посетителей. Трое 

пострадавших спортсменов доставлены в больницу. 

Причины происшествия выясняются. 

https://www.vesti.ru/article/3502734 
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Россия. В Норильске потушили пожар на складе пиломатериалов 

17.08.2023 

Пожар на складе пиломатериалов в Норильске ликвидирован на площади 1,2 

тыс. кв. м. Об этом сообщили в пресс-службе ГУ МЧС по Красноярскому краю. 

"Сегодня в 08:10 (04:10 мск) пожар ликвидирован", - говорится в сообщении. 

Утром в среду мэр Норильска Дмитрий Карасев сообщил, что на улице 

Октябрьской горит склад строительных материалов. Площадь пожара составила 1,2 

тыс. кв. м. Дорога по улице была перекрыта, а место пожара оцеплено полицией. По 

данным МЧС, на месте работали 38 человек и 13 единиц техники. 

По предварительным данным управления Роспотребнадзора по Красноярскому 

краю, пробы атмосферного воздуха, отобранные в Норильске на территории 

ближайшей к пожару жилой застройки, превышений нормативов не показали. 

https://tass.ru/proisshestviya/18526301  

Россия. В Екатеринбурге лифт с девушкой внутри пролетел пять этажей 

17.08.2023 

В многоэтажном доме по адресу Крестинского, 35а, произошла внештатная 

ситуация в лифте. Все случилось в момент, когда внутри находилась девушка, 

спускавшаяся с 14 этажа. 

Подъемник вдруг резко ускорился и начал стремительно нестись вниз. Этот 

момент попал на видео. После тряски девушка, 

кажется, начала понимать, что что-то идет не так. 

Правда, что происходит дальше, не видно. После 

сильного толчка камера повернулась и засняла 

только пол. Поэтому, что произошло дальше - не 

видно. Как уверяет автор видео, девушка не 

пострадала, сообщает паблик «Инцидент 

Екатеринбург» во «ВКонтакте». 

В соцсетях жильцы уверяют, что проблемы 

с лифтом были и раньше. 

- Не раз обращались в управляющую 

компанию «Набережная» по поводу качества и 

состояния лифтов. Дом новый, а поломки 

случаются пару раз в неделю, - сообщает 

подписчик «Инцидент-Екатеринбург». 

В УК «Набережная» оперативно ответили на претензии жильцов и отправили 

на осмотр лифта группу механиков. Как уверяют представители УК, в настоящий 

момент подъемник полностью исправен. 

- В лифте упал светильник и камера, которая была вместе с ним. Это 

произошло в момент, когда он набирал скорость. На кадрах нет никакого дыма, это 

лишь пыль. Она поднялась после падения осветительного прибора, - рассказали «КП-

Екатеринбург» представители управляющей компании 

https://www.ural.kp.ru/daily/27543/4809946/ 

 

 

https://tass.ru/proisshestviya/18518885
https://www.ural.kp.ru/daily/27543/4809946/
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Россия. Жители показали лифт «с бездонной пропастью» 

17.08.2023 

В одном из многоэтажных домов города Балаково 

Саратовской области граждане рискуют жизнью в 

подъезде с открытой лифтовой шахтой. 

Как сообщили 16 августа в соцсети «ВКонтакте» 

местные жители, речь идет о проблемной девятиэтажке на 

проспекте Героев, 1. 

«На 8-м этаже «красного общежития» лифт с 

бездонной пропастью. Вообще не удивило», - обозначили 

видеозапись в группе «Произошло в Балаково». 

На кадрах запечатлен лифт со сломанной дверью, 

которая фактически ничем не огорожена, с зияющей 

пустотой за ней.  

По словам знатоков, лифты в этом доме не 

работают уже много лет. Бывшее общежитие находится в 

крайне плачевном состоянии и имеет дурную славу в городе. 

https://sarnovosti.ru/news/zhiteli-pokazali-lift-s-bezdonnoy-propastyu/ 

Россия. В Казахстане спасатели обнаружили тела двух горняков в шахте, где 

произошел пожар. В момент происшествия под землей находились 227 человек, 

222 работника удалось эвакуировать через фланговый ствол 

17.08.2023 

Спасатели, которые работают на месте возгорания в шахте «Казахстанская»  

в Карагандинской области, обнаружили тела двух горняков. Об этом сообщили  

в областной администрации. 

«На месте происшествия найдены 

тела двух погибших шахтеров», – говорится 

в сообщении пресс-службы. Ранее в 

администрации заявляли, что в связи с 

происшествием идут поиски пяти человек. 

Уточняется, что его осложняет сильная 

задымленность. 

Утром 17 августа на 

шахте произошло возгорание конвейерной 

ленты. В момент происшествия под землей находились 227 человек, 222 

работника удалось эвакуировать через фланговый ствол.  

https://tass.ru/proisshestviya/18530553 

 

 

 

https://tass.ru/proisshestviya/18527153
https://tass.ru/proisshestviya/18528707
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Россия. В Сочи дети отравились парами хлора при посещении бассейна  

в санатории 

17.08.2023 

Прокуратура Лазаревского района Сочи организовала проверку в связи  

с отравлением детей парами хлора при посещении бассейна в санатории Сочи, 

пострадавшие доставлены в больницу, их состояние оценивается как средней степени 

тяжести. Об этом сообщается в Telegram-канале прокуратуры Краснодарского края. 

«17 августа 2023 года в санатории, расположенном по улице Авроры 

Лазаревского района г. Сочи, подростки после посещения бассейна почувствовали 

удушье и недомогание. В результате чего все дети доставлены в лечебное учреждение 

в состоянии средней степени тяжести с диагнозом: «Отравление парами хлора».  

В настоящее время угрозы жизни несовершеннолетних не имеется. Прокуратурой 

района с привлечением специалистов Роспотребнадзора незамедлительно 

организованы проверочные мероприятия», – говорится в сообщении. 

Количество пострадавших не уточняется. По данным ведомства, взяты пробы 

воды для установления причин случившегося.  

https://tass.ru/proisshestviya/18534399 

Россия. В Норильске произошел пожар на территории полигона промышленных 

отходов 

18.08.2023 

Полигон промышленных отходов IV-V классов опасности горит в городе 

Норильске в Красноярском крае. Об этом 

сообщила прокуратура региона. 

«Пожар произошел в месте захоронения 

отходов IV-V классов опасности в районе 

Талнаха. Его эксплуатацию осуществляет 

организация «Байкал-2000». В настоящее время 

площадь возгорания составляет 800 кв. м. 

Тушение ведется силами пожарно-

спа

сат

ель

ного отряда МЧС, владельца полигона и 

других предприятий", –говорится в 

сообщении. 

Прокуратура региона организовала 

проверку по факту пожара. «К проверке 

привлечены специалисты подразделений 

Росприроднадзора, Роспотребнадзора и Минэкологии края», – уточнили в ведомстве.  

https://tass.ru/proisshestviya/18535475 
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

Перечень дефицитных видов минерального сырья: взгляд геологов 

После вступления в силу Распоряжения Правительства «Об утверждении 

перечня основных видов стратегического минерального сырья» осенью прошлого 

года, может сложиться впечатление, что знаменитый тост «Чтобы желания совпадали 

с возможностями» изначально придумали геологи. 

Ряд ведомств, среди которых есть и 

Минэкономразвития, подготавливают 

определённый перечень из 17 стратегических 

дефицитных видов минерального сырья, который 

вызывает целый ряд вопросов у 

профессиональных геологов. Начиная с того, как 

в перечне оказались одни виды сырья, но не 

попали другие, и заканчивая приблизительными 

планами потребления этих ископаемых в 

будущем. 

Некоторые из этих вопросов только обострились в процессе проведения 

геолого-экономической переоценки учтённых государственных запасов, проведённой 

(согласно предписанию в перечне поручений) осенью 2022 года. Как уточняют 

специалисты, проблемы дефицита ряда ископаемых не будут решены, пока не будет 

выполнен целый комплекс предшествующих задач. 

Загвоздка в определении 

Как это часто бывает, дьявол кроется в мелочах, в данном случае — даже в 

самом определении. Как отметил на XII Международной научно-практической 

Конференции в столичном ФГБУ «ЦНИГРИ» в апреле текущего года генеральный 

директор Всероссийского НИИ минерального сырья Олег Казанов: «Эти виды 

минерального сырья дефицитные как раз с точки зрения структуры нашей 

экономики». 

То есть, выделяя из числа «дефицитных ископаемых» 17 стратегических видов, 

составители учитывали в первую очередь показатель импортозависимости. Хотя 

существует ещё и фактор потребности со стороны промышленности. Больший объём 

потребления ведёт к сокращению запасов и дополнительным мерам по поиску новых 

источников востребованного сырья. 

«У геологов эта группа неизбежно вызывает вопросы: «А почему эти, а почему 

дефицит?». Почему плавиковый шпат у нас критический, а глинозём, запускающий 

огромные цепочки переработки и имеющий объём потребления в два миллиарда, он 

почему-то не критический», — привёл пример в рамках своего доклада на 

профильной конференции Олег Казанов. 

С экспертом согласны и другие специалисты отрасли, которые называют и 

другие ископаемые. 

«Другой пример — это введение как дефицитного полезного ископаемого 

каолина. Если следовать рекомендациям ГКЗ, то такое полезное ископаемое вообще 

отсутствует, а если говорить о классификации принятой, например, в США, то так 

или иначе к каолину (следуя определения геологического словаря) можно отнести ball 

clay, common clay; fire clay, kaolin. По каждому из этих видов глин в США отдельно 

ведётся статистика. 
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Все эти виды минерального сырья охватывают огромное количество различных 

отраслей экономики: от бумажной и сталелитейной до кирпичной. Возникает вопрос: 

что из этого всего многообразия отнесено к дефицитному минеральному сырью? 

И почему Госдоклад учитывает только цементную промышленность (при этом 

делая акцент на карбонатном сырье), если каолин отнесён к дефицитному виду 

полезного ископаемого?» — задаёт вопрос в своей работе «Размышления на тему 

введения новых элементов в список стратегических видов минерального сырья и 

появление термина «дефицитные виды минерального сырья» кандидат 

геологоминералогических наук, доцент МГУ им М. В. Ломоносова Михаил 

Богуславский. 

Эксперты уже задумываются о том, что стоило бы детализировать 

классификацию внутри самой группы дефицитных видов минерального сырья с 

учётом разных геолого-экономических критериев, в частности реальных 

потребностей промышленности, риска поставок и т. д. 

Более того, геологи предупреждают, что 

нельзя упускать из виду и другие ископаемые, 

важные для экономики. 

«С моей личной точки зрения, которую я 

не готов навязывать, нам бы надо 

переориентировать государственные работы на 

расшивку узких мест именно в промышленных 

металлах, не зацикливаясь на только лишь тех 

видах сырья, которые мы сейчас называем 

стратегическими дефицитными», — выразил 

позицию Олег Казанов. Однако специалисты тем 

не менее не считают это самым приоритетным вопросом и уже классифицировали 

дефицитное сырьё с точки зрения задач по его добыче, стоящих перед геологами. 

Условно генеральный директор Всероссийского НИИ минерального сырья 

поделил их на две группы: 

 виды сырья, для добычи которых необходимы поиски и организация новых 

месторождений, а также развитие старых; 

 ископаемые, требующие технологической и геолого-экономической 

переоценки. 

Причём в случае с некоторыми материалами (например, ураном, литием, 

титаном и хромом) нужно сочетать эти меры. 

Организация новых месторождений 

Этот вопрос назревал уже давно, ещё до переломных событий 2022 года. 

Геологоразведка, освоение новых добывающих объектов — процедуры 

дорогостоящие, причём многие необходимые процессы пока очень сложно 

субсидируются, а то и вовсе не подразумевают восполнения издержек со стороны 

государства. Именно поэтому многие виды важных для промышленности ископаемых 

закупались — это попросту дешевле. 

Только уже тогда геологи начали быть тревогу, настаивая, что, если не 

позаботиться о реализации своих запасов, можно столкнуться с куда большими 

тратами. Может случиться так, что свои месторождения мы будем экстренно 

осваивать, не имея при этом возможности закупить необходимые объёмы со стороны. 

«Схожая ситуация по урану, хотя казалось бы, уран — это одна из основ нашей 

промышленности. Однако при потреблении больше 10 тысяч тонн этого металла 
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ежегодно 70% из этого объёма обеспечивается поставками из других стран, 

в основном из Казахстана. А казахстанские месторождения тоже не вечные — они 

умирают, и нам через 10 лет придётся решать очень серьёзные проблемы. 

Да, у нас есть резервный фонд в виде Элькона, однако даже при решении 

связанных с ним проблем технологического характера мы всё равно ни при каких 

сценариях на действующих месторождениях не обеспечим необходимый уровень 

добычи, определяемый графиком Минпромторга», — объяснил Олег Казанов. 

Эксперт также привёл в качестве примера ситуацию с добычей хрома, чьих 

действующих запасов нам тоже не хватает, и поэтому этот металл мы ввозим из 

Казахстана, а в последнее время (из-за 

санкционных ограничений) — всё больше из 

ЮАР. Здесь, как и в случае с ураном, даже при 

оперативном введении месторождений из 

действующего фонда (Сарановского, 

Аганозерского и Сопчеозерского) из-за 

ограничений по технологии не получится 

достигнуть необходимых объёмов: спрос 

слишком велик. Поэтому и в этом случае 

необходимо не только работать с имеющимися 

объектами, но и усиленно разрабатывать новые. 

В некоторых направлениях и по отношению к некоторым видам сырья, а 

именно литиевым рудам, к этому уже пришли. Как пишет «Российская газета», при 

ускоренной реализации комплекса мер поддержки в период с 2023–2030 гг. литий 

будут добывать на участках Завитинского, Ковыктинского, Ярактинского, 

Колмозерского и Полмостундровского месторождений. 

По предварительным прогнозам, такие меры помогут удовлетворить 

внутренний спрос на литиевое сырьё. Потому что сегодня даже с учётом имеющихся 

мощностей по переработке этого металла около 8 500 т гидроксида лития и 

металлического лития перерабатывается на условиях толлинга. 

«Уникальная ситуация. У нас 3,5 миллиона тонн запасов, мы крупный 

производитель гидроксида лития даже по мировым меркам, но при этом мы своего 

сырья не добываем, а возим его в основном из Южной Америки. Это серьёзнейшая 

проблема: сырьё дефицитное, и нашим несчастным производителям приходится 

«подметать» по миру остатки, где только можно. Уже добрались до Афганистана, что 

ярко демонстрирует масштаб сырьевого голода. 

Текущие наши потребности превосходят наши запасы лития многократно. С 

учётом имеющихся ресурсов какое-то время мы сможем обеспечить запросы 

промышленности, но скорость исчерпания запасов будет такова, что уже в районе 

2040 года нам потребуются новые объекты, и, какого типа будут эти объекты (рудные 

или гидроминеральные), ещё предстоит определиться», — подчеркнул Олег Казанов. 

Обратная сторона: развивать старое без затрат на новое 

Однако у каждой медали всегда две стороны, и в некоторых случаях не стоит 

спешить с разработкой новых месторождений. Это имеет смысл в перспективе, этим 

можно заниматься постепенно, но основной упор нужно сделать на уже имеющиеся 

объекты. 

К такому мнению эксперты пришли в отношении ниобия. На данный момент 

импортозависимость от феррониобия составляет 95%, и основные поставки идут из 
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Бразилии. При таком высоком уровне зависимости от импорта закономерно 

напрашивается вывод о необходимости поиска новых месторождений. 

Только значительные новые запасы ниобиевых руд в России залегают 

в труднодоступных районах вечной мерзлоты. Безусловно, сейчас государство 

возвело работу в Арктической зоне в приоритет, однако без предварительной 

подготовки необходимой инфраструктуры и проведения исследований работу всё 

равно не начать. 

В тоже время часть существующих месторождений «стоят на паузе». 

«В отношении некоторых видов сырья, в частности ниобия, нам, по-видимому, 

постановка новых объектов не нужна: нужно готовить к эксплуатации существующие 

объекты. Это тоже работа, там и геологоразведочные компоненты есть», — отметил 

Олег Казанов. 

Согласно «Стратегии развития металлургической отрасли на период до 2030 

года», для импортозамещения ниобия подготавливаются к эксплуатации два 

месторождения: Томторское в Якутии и Зашихинское в Иркутской области. Ввод 

Зашихинского в эксплуатацию планируется в 2026 г., Томторского — в 2028 г. Это, 

по некоторым прогнозам, позволит обеспечить на отечественных мощностях 

производство 2 500 т феррониобия в 2026 г. и до 12 500 т в год, начиная с 2028 г. Для 

удовлетворения текущих годовых потребностей российской металлургии, по оценке 

Минпромторга, достаточно 3 000–3 500 т феррониобия. 

Ну а некоторые эксперты предлагают обратить внимание на модернизацию 

даже не текущих месторождений, а на технологий обработки и использования 

некоторых видов сырья. Такое мнение высказали на прошедшем весной конгрессе 

сталеплавильщиков в Магнитогорске. 

«Следует помнить, что ГОСТы на ферросплавы не пересматривались уже более 

30 лет, а сталеплавильная отрасль ушла по технологиям далеко вперёд. Сегодня наши 

металлурги, как и тридцать лет назад, работают с феррониобием, в котором 

содержание основного компонента, собственно ниобия, — более 60%, то есть очень 

высокое. 

А такой необходимости уже нет. 

Отечественные исследования последнего 

времени свидетельствуют, что применять можно 

гораздо более бедный по ниобию ферросплав: не 

60-65, а 20-30 % с тем же результатом. Эти 

исследования показывают, что, помимо ниобия с 

пониженным содержанием, есть смысл повышать 

содержание таких элементов, как кремний и 

алюминий, которые используются в большинстве 

марок стали», — выразил уверенность член-корреспондент РАН Олег Заякин. 

Технологии переработки и спрос среди промышленников 

С мнением, по сути, пользователей сырья о необходимости разработки 

технологий согласны и сами геологи. Только они в данном случае имеют в виду более 

экономичные методы добычи и обработки сырья. 

«У нас по всем видам сырья есть значительный объём нераспределённого 

фонда недр. Только его освоение убивает три вещи. Во-первых, отсутствие спроса со 

стороны промышленности, что в первую очередь касается «редких земель». Во-

вторых, особенности нашей географии. В-третьих, отсутствие рентабельных 

технологий [добычи и обработки — прим. автора]. Мы в состоянии извлечь всё из 
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всего, только мы не всегда можем сделать это, оставшись в штанах», — 

сформулировал проблему Олег Казанов. 

Это видят, в частности, и специалисты Минпромторга. Например, потребности 

промышленности в марганцевых рудах (более 1,3 млн т ежегодно) полностью 

закрывает импорт, который сейчас находится «под высоким риском остановки». В 

свою очередь, освоению собственных запасов препятствует как низкое качество 

самого сырья, так и отсутствие экономически эффективных технологий переработки. 

Это касается и вышеупомянутых редкоземельных металлов. 

«В России, к сожалению, почти отсутствует собственное потребление этих 

металлов, что показала история с заводом по их производству, который был закрыт. 

Была отработана технология выделения отдельных редкоземельных элементов, 

причём нескольких из руд одного месторождения (лопаритовый концентрат 

Ловозерского месторождения), но, получив довольно дорогой конечных продукт и 

невысокий внутренний спрос, приняли решение о продолжении закупки этих 

редкоземельных элементов в Китае с консервацией собственного производства», — 

рассказал в своей работе Михаил Богуславский. 

«Мы тот же литий в основном потребляем в конечном, готовом продукте. К 

примеру, как аккумулятор для электромобиля. Поэтому нам сейчас нужно создать не 

только первый передел (добыча), но и второй (переработка), третий (выпуск 

продукции), четвёртый (готовый для продажи потребителю товар) переделы 

потребления. 

Нужно создавать свои производственные 

цепочки, потому что санкции разрушили многие 

связи с глобальным рынком. Это касается не 

только лития. Вольфрам, марганец, кобальт и тот 

же титан требуют создания производств внутри 

страны», — отметил для «Российской газеты» 

глава «Росгеологии» Сергей Горьков. 

И буквально все эксперты, выражая свои 

мнения относительно новых технологий, 

упомянули фактор, который будет тормозить 

любые научные работы в этом направлении. Речь идёт об отсутствии спроса среди 

производственников. 

«Освоению месторождений редких металлов в России традиционно 

препятствует отсутствие внутреннего спроса. Экономика проектов неочевидна, и на 

фоне доступного импортного сырья и недостаточного внутреннего спроса 

целесообразнее было завозить эти металлы по мировым ценам. Наиболее сложная 

ситуация с литием и марганцем», — констатировал для издания «Ведомости» 

управляющий директор рейтинговой службы НРА Сергей Гришунин. 

Путь соблазна: более ликвидное сырьё 

В описанный замкнутый круг из отсутствия спроса и технологий можно 

добавить ещё один элемент — наличие куда более рентабельного и выгодного сырья, 

работа с которым или даёт серьёзный финансовый выхлоп, окупающий затраты, или 

включает в себя куда более короткие и дешёвые цепочки переработки. 

«Если мы добываем золото, то какие процессы у нас есть? Рудник, 

золотодобыча, золотоизвлекательная фабрика, аффинаж — всё, цепочка закончилась. 

Когда же мы имеем дело с более промышленными видами сырья, допустим, с 
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хромом, то даже небольшое месторождение запускает длинную промышленную 

цепочку. 

Добыча, переработка, в данном случае ферросплавы, дальше производство 

нержавеющих сталей, если дальше продолжать, то там где-то танк выезжает из ворот 

Уралвагонзавода. Эти масштабные процессы уже сами по себе создают 

инфраструктуру и привлекают людей, и это длится долго и имеет несколько большее 

значение для экономики», — пояснил Олег Казанов. 

Что, в свою очередь, как считают некоторые эксперты, также замедляет работу 

с куда более дефицитным сырьём и снижает расширение ресурсной базы. 

«Отсутствие критериев выделения дефицитного сырья приводит к отсутствию 

прозрачных приоритетов. Какой ресурс является наиболее необходимым, не ясно. 

Следуя логике вложения бюджетных средств Роснедр, можно сказать, что основной 

приоритет — это золото как наиболее ликвидный вид полезных ископаемых, но оно 

не отнесено к дефицитным. 

Поэтому не менее важной проблемой является слабое пополнение ресурсной 

базы, которое в данный момент происходит крайне низкими темпами и с 

вызывающей вопросы достоверностью проводимых работ. Это ведёт к 

необходимости повышения эффективности регионального геологического изучения 

недр», — пишет в своей работе Михаил Богуславский. 

Появление новых технологий или же стабильного спроса будет больше 

стимулировать те же частные компании, которые способны очень помочь в освоении 

месторождений, работать с более нестандартным сырьём. 

«Мы часто наблюдаем, что у нас есть инжиниринговые компании, которые с 

удовольствием занимаются в первую очередь тем же самым золотом, а вот когда 

возникают какие-то специфические задачи, например сынныритовое сырьё, желание 

отпадает. Поэтому прямо сейчас мы пытаемся получить молибденовый концентрат в 

условиях высокого содержания талька из вещества медно-порфирового Михеевского 

месторождения и т. д.», — отметил Олег Казанов. 

Нужны совместные усилия всех ведомств и господдержка 

Эксперты сходятся на том, что просто следовать поставленному плану 

импортозамещения с текущими возможностями не выйдет. Помимо того, что нужно 

продолжать аналитическую работу в переоценке сырьевой базы, важен комплекс мер 

и совместные усилия как всех государственных ведомств, так и научных организаций 

и институтов. 

«Это очень важно, когда при решении проблемы у тебя есть возможность 

собрать за одним столом геолога, аналитика, минералога, технолога и экономиста. 

Проблема разбирается со всех сторон — это работает. 

В данном случае, опять же на примере тех же хромовых руд, можно увидеть, 

что каждый может привнести в эту систему то, в чём он силён. 

Условно, Академия наук разрабатывает геолого-генетическую модель. 

«ВИМС» тоже может взять это на себя, но в данном направлении приоритет всё же у 

коллег. Мы с вами подхватываем институты системы, Роснедра доводят это всё до 

геолого-поисковых моделей, фактически до определения технологии поисков того 

или иного вида сырья. Осуществляем локальный металлогенический прогноз, уже 

выделяем сами площади и участвуем в выполнении этих работ», — привёл пример 

Олег Казанов. 
Эксперт уверен, что объединёнными усилиями можно достичь результата, 

только придётся «ломать» себя, направив деятельность в те области, которые раньше 
откладывались. 
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«Отношение добычи из недр к пополнению запасов за счёт разведки и 
переоценки — очень важный параметр, но не исчерпывающий. 

Требуется введение большего набора параметров: оценка вложений денежных 
средств не в целом, а по стадиям; выделение и отдельный учёт именно необходимых 
для промышленности типов руд и/или товарной продукции и т. д. 

Стратегии всех министерств и ведомств должны быть привязаны к единым 
целям и задачам и обеспечены соответствующими строками бюджета. В противном 
случае затраты на создание стратегий и наши ссылки на эти документы не имеют 
никакого смысла», — выразил схожее мнение в своём докладе Михаил Богуславский. 

Некоторые эксперты предлагают вспомнить опыт советской геологии. Такую 
позицию высказал «Российской газете» Сергей Горьков. Эксперт отмечает, что тогда 
всё было построено системно, а на осуществляемую деятельность шли куда большие 
объёмы инвестиций. Он вспомнил принцип Парето, согласно которому за 80% 
достижений отвечает 20% действий, все 
остальные усилия приносят незначительный 
результат. Этот принцип, по мнению эксперта, 
работает в геологии на 100%. 

Более конкретные предложения по теме 
господдержки предложил Сергей Гришунин. 
Эксперт считает, что для развития отрасли 
необходим нулевой НДПИ. Сбор налогов с таких 
руд пополнит госказну незначительно, но в то же 
время может серьёзно испортить экономику 
профильных проектов. Льготы по налогам на 
прибыль и имущество для таких проектов нанесут «минимальный вред 
наполняемости бюджета», но дадут стимул развития отрасли. 

Ещё некоторая доля отраслевиков предлагает не списывать со счетов 
экспортный потенциал отрасли и эффективность иностранных инвестиций. Так, 
руководитель отдела аналитики ресурсных секторов «Ренессанс капитала» Борис 
Синицын в комментарии «Российской газете» отметил, что для развития добывающей 
отрасли внутри страны необходимо проработать подписание долгосрочных 
контрактов с потребителями в Азии. А также направить часть усилий на развитие 
промежуточных индустрий потребления редких металлов, например выпуск 
спецсплавов для экспорта. 

В «Стратегии развития металлургической отрасли на период до 2030 года» 
перечислен ряд мер господдержки для стимулирования развития добычи в России 
редких металлов. Для них предлагается установить пониженный рентный 
коэффициент (устанавливается в зависимости от вида ископаемого и условий 
добычи) в формуле НДПИ, равный 1 (сейчас — 3,5). 

Такие металлы, как титан, цирконий, вольфрам и молибден, планируют 
включить в перечень редких металлов. Для такого вида сырья НК при реализации 
новых проектов в течение первых 10 лет предусматривает понижающий коэффициент 
к НДПИ — 0,1. Кроме того, Минпромторг хочет обнулить ставку НДПИ для 
молибдена до 1 января 2040 г. Такие меры, считают в ведомстве, позволят 
«продолжить работу действующих предприятий» и дадут «возможность реализовать 
новые инвестпроекты». 

https://dprom.online/mtindustry/perechen-defitsitnyh-vidov-mineralnogo-syrya-

vzglyad-geologov/ 

 

 


